
«Ложности» перевода
   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Сейчас в России жертвам соци-
альной инженерии банки возвра-
щают только 4,4% денег.

Председатель Центробанка Рос-
сии Эльвира Набиуллина увере-
на, что необходимость заниматься 
возвращением средств, похищен-
ных мошенниками, будет стиму-
лировать кредитные организации 
активнее бороться с ними.

Счёт идёт на миллиарды
В 2022 году больше половины 

хищений со счетов россиян было 
совершено с помощью социальной 

инженерии, то есть люди сами отда-
ют преступникам деньги, находясь 
под их воздействием. За год размер 
ущерба увеличился более чем на 4% 
и составил 14,2 млрд рублей, свиде-
тельствуют данные ЦБ РФ.

Статистику ведут и в донском 
главке. По словам начальника глав-
ного управления МВД России по 
Ростовской области, генерал-лей-
тенанта полиции Олега Агаркова, 
большое количество зарегистри-
рованных преступлений, совер-
шенных с использованием IT-тех-
нологий, существенно влияет на 
криминогенную ситуацию на Дону.

– В среднем каждое четвертое 
преступление в Ростовской обла-
сти совершается с использованием 
интернет-технологий, – констати-
ровал Олег Агарков.

Одной из жертв мошенников в 
феврале стала 84-летняя ростов-
чанка. Злоумышленник позвонил 
пенсионерке и сообщил о том, что 
на ее имя хотят взять кредит, и 
предложил обезопасить ее сбере-
жения, хранящиеся на банковском 
счете. Женщина без раздумий 
назвала реквизиты своей банков-
ской карты. Разговор оборвался, а 
со счета пенсионерки мгновенно 
списали все накопления в раз-
мере 1,4 млн рублей. Обманутая 
ростовчанка пыталась связаться с 
абонентом, однако его телефон уже 
был недоступен. Сейчас сотруд-
ники полиции проводят комплекс 
оперативно-разыскных мероприя-
тий. По данному факту возбуждено 
уголовное дело по части 4 статьи 
158 УК РФ «Кража».

Мошенников доведут 
до точки

– Перелома в борьбе с мошен-
никами мы не достигнем, если 
не сможем добиться изменений 
в вопросе возмещения ущерба. 
Все-таки возмещение ущерба 
банками будет стимулировать их 
активнее заниматься антифродом 
(комплекс мер, направленный на 
предотвращение мошеннических 
транзакций. – Прим. ред.), – уве-
рена глава ЦБ РФ.

Одна из инициатив – разработать 
систему принудительной блоки-
ровки банками переводов клиен-
тов, если известно, что средства 
переводят мошенникам. Для этого 
понадобится усовершенствовать 
законодательство.
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   АКЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Сегодня, 21 февраля, в прямом 
эфире канала «ДОН 24» состоится 
большой благотворительный  
телемарафон «Все для Победы!».  
В преддверии Дня защитника 
Отечества важная акция  
проходит по всей стране.

Семь часов о главном
О миссии телемарафона говорит 

его название – «Все для Победы!». 
Вся страна решила подключиться 
к сбору средств и гуманитарной 
помощи для участников специаль-
ной военной операции и мирного 
населения Донбасса, Херсонской и 
Запорожской областей. Телемарафон 
уже провели в Иркутской и Брянской 
областях. Эстафету принимает дон-
ской регион и областной телеканал.

– «Общероссийский народный 
фронт» собирает средства на 

конкретные вещи. В этом списке 
тепловизионные приборы, мо-
бильные бани, квадрокоптеры, 
аптечки, печки для обогрева, так-
тические рюкзаки, резиновые са-
поги и т. д., – сообщила «Молоту» 
продюсер телеканала «ДОН 24» 
Евгения Добрянская.

В ходе семичасового телемара-
фона, который стартует в 10:00, 
можно будет увидеть поздравле-
ния от лидеров общественного 
мнения, волонтеров, творческих 
коллективов, представителей 
предприятий и организаций Рос-
товской области.

Все говорят об одном
В прямом эфире «ДОН 24» по-

кажет и приветы бойцам от прос-
тых жителей региона. Их начали 
записывать с 16 февраля. Рядом со 
входом в парк имени М. Горького 
разместилась выездная студия 
телеканала.

Каждый день на дежурство за-
ступали две съемочные группы. 

Они ждали тех, кто хочет передать 
теплые слова землякам, находя-
щимся в зоне СВО, и поздравить 
бойцов и своих близких с Днем 
защитника Отечества.

– Каждый день записывали не 
менее 50 человек. Люди подходили 
охотно. Конечно, кто-то стеснялся 
камеры, но когда уже начинали 
говорить, все получалось очень 
искренне и душевно, – рассказала 
«Молоту» Евгения Добрянская.

Она признает, что все говорят об 
одном и том же: желают скорее вер-
нуться домой с победой и передают 
слова поддержки.

– Даже пели песни, особенно 
часто «Катюшу», еще исполняли 
гимн России, – уточнила Евгения 
Добрянская.

Важные слова
Ростовчанка Наталья Светлиц-

кая уверена, что сейчас как никог-
да важно стоять плечом к плечу 
и быть дружными. А школьница 
Маша искренне пожелала дорогим 
солдатам счастья и здоровья.

– И самое главное – мирного 
неба над головой, – добавила де-
вочка.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Андрей Кудряков,  
глава поискового  
объединения «Миус-Фронт»

Сегодня мы вместе с теми, 
кто сражается  
с современным нацизмом
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Сергей Вифлянцев,  
замминистра строительства РО

Участниками пилотного  
проекта ипотеки под 1%  
становятся учителя  
и врачи
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Фатиме Аметова,  
барбер

Барбер – более высокая  
ступень мастерства,  
нежели парикмахер

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

115,24
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ГЕОГРАФИЯ 
НОМЕРА

Уважаемые читатели!
Следующий номер нашей газеты выйдет

во вторник, 28 февраля 2023 года

факт

Сбор денежных средств будет проходить 21 февраля с 10:00  
до 17:00 в эфире телеканала «ДОН 24» по QR-коду на счет фонда 
«Общероссийского народного фронта» «Все для Победы!». Собран-
ные деньги пойдут на закупку военного снаряжения, медикаментов, 
теплых вещей и всего, что необходимо для мобилизованных  
и добровольцев из Ростовской области.

Ждём вас с Победой!Ждём вас с Победой!Ждём вас с Победой!Ждём вас с Победой!
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Сергей Бодряков,  
заместитель губернатора 

Ростовской области
Одно из направлений Одно из направлений 

деятельности донского деятельности донского 
казачества – передача казачества – передача 

гумпомощи и имущества гумпомощи и имущества 
сверх стандарта МО РФ  сверх стандарта МО РФ  

военнослужащим, военнослужащим, 
принимающим  принимающим  
участие в СВОучастие в СВО



с Александром
Оленевым
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

23 февраля – День защитника Отечества. Всех земляков поздравляют  
с праздником губернатор Ростовской области Василий Голубев  
и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.

«В истории нашего государства немало страниц, связанных с ратными  
подвигами, победами на трудовых фронтах. Они навечно останутся 
примерами самоотверженности, верности долгу. Дон во все времена 
славился мужеством и стойкостью своих сынов. Жители Ростовской  
области чтят и продолжают традиции предков. Сегодня наши земляки 
ведут бой с неонацизмом на Донбассе, защищая рубежи страны.
Военная служба и достойная работа – наш вклад в общее дело. Мы все 
несем ответственность за Отечество, за обеспечение его суверенитета 
и экономической мощи. Желаем вам здоровья, благополучия и добра!» 
– говорится в поздравлении.

Безопасно и качественно
Итоги прошлогодней работы организаций, подведом-
ственных донскому минтрансу, заслушали на заседании 
коллегии под председательством заместителя губернато-
ра Ростовской области – министра транспорта Владими-
ра Окунева.
Руководитель ГКУ РО «Центр безопасности дорожного 
движения» Татьяна Русанова проинформировала о том, 
что на территории региона обеспечена работа 319 при-
боров автоматической фотовидеофиксации нарушений 
правил дорожного движения, из них 16 были установле-
ны в 2022 году.
– Оценивая итоги 2022 года, могу сказать, что подведом-
ственные предприятия справились с поставленными за-
дачами, – резюмировал Владимир Окунев.2
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СОБЫТИЯ

Ждём вас  
с Победой!

Обратились  
к президенту

   ОБЩЕСТВО

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Участники регионального поискового объединения  
«Миус-Фронт» обратились к президенту России с предло-
жением об учреждении единого Дня памяти жертв  
геноцида. Об этом сообщил руководитель объединения 
Андрей Кудряков.

Более двух десятков лет «миусовцы» занимаются 
поисковыми работами на местах боев Великой Оте-
чественной войны и часто находят места массовых 
расстрелов мирного населения. В 2021 году масштаб-
ные раскопки проводились в Сальске, где в глиняном 
карьере оккупанты жестоко убили несколько тысяч 
детей, женщин и пожилых людей.

Ростовский режиссер Юрий Мальцев снял фильм 
на тему геноцида под названием «День Памяти». В 
нем содержатся свидетельства очевидцев зверств 
фашистов. В каждом населенном пункте есть своя 
трагическая дата, когда были расстреляны, повеше-
ны, замучены, закопаны живыми в землю мирные 
люди. Ростовские поисковики предлагают президен-
ту России учредить единый для всей страны день, 
когда будут чтить память невинно погибших.

Это может быть 19 апреля: день, когда был издан 
Указ Президиума Верховного Совета СССР о мерах 
наказания для нацистских палачей, творивших рас-
правы с мирным населением.

В ходе пресс-конференции Андрей Кудряков 
презентовал спецвыпуск альманаха «АтаманЪ», це-
ликом посвященного теме геноцида на юге России. 
Красочное, хорошо иллюстрированное издание до-
ставят участникам СВО в ЛНР ко Дню защитника 
Отечества вместе с другими подарками, собранны-
ми волонтерами и местными отделениями «Единой 
России».

Лидеры –  
в полуфинале

В донской столице прошел по-
луфинал конкурса «Лидеры воз-
рождения. ДНР» президентской 
платформы «Россия – страна 
возможностей». В нем приняли 
участие 1000 молодых управлен-
цев, при этом заявки подавали 
18 тысяч человек. На конкурс 
предлагались идеи, как восста-
новить родной край и помочь 
землякам.

Открытие состоялось при уча-
стии первого заместителя руково-
дителя Администрации президен-
та РФ Сергея Кириенко, полпреда 
президента в ЮФО Владимира 
Устинова, врио главы ДНР Дениса 
Пушилина и донского губернатора 
Василия Голубева.

– Вы очень нужны в органах 
власти вернувшихся в Россию 
регионов. И вы нужны для восста-
новления крупных промышленных 
предприятий и инфраструктуры 
Донбасса. Это огромный объем ра-
боты, и она начинается уже сейчас, 
– обратился к собравшимся Сергей 
Кириенко.

– Сегодня мы решаем важную за-
дачу, поставленную президентом: 
создать все необходимые условия 
для адаптации новых российских 
регионов. Эта работа идет, она бу-
дет продолжаться, и тогда мы точ-
но достигнем успехов, – отметил 
Василий Голубев.

Изюминкой вечера стало вы-
ступление популярного исполни-
теля Дениса Майданова.

Отметим, что финалисты вошли 
в кадровый резерв новых россий-
ских регионов, а победители полу-
чат по 1 млн рублей на выбранную 
программу обучения.

Помощь от земляков
Четыре автомобиля, медика-

менты, спецсредства (в том числе 
квадрокоптеры) и оборудование 
получили казаки и военнослу-
жащие из Ростовской области, 
призванные в рамках частичной 
мобилизации и находящиеся на 
линии соприкосновения на тер-
ритории Луганской Народной 
Республики. 

Костюмы «Кикимора» и «Ле-
ший», спальные мешки, саперные 
кошки и туристические коврики – 
все это собрано казаками «Всеве-
ликого войска Донского» для своих 
боевых товарищей.

– Большая часть имущества при-
обреталась по просьбам бойцов, 
это именно то, что им необходимо, 
чтобы максимально результативно 
выполнять боевые задачи и в то 
же время обеспечить их безопас-
ность, сохранить здоровье и хо-
рошее самочувствие, – рассказал 
заместитель губернатора Сергей 
Бодряков.

Проверен временем
В Ростовском государственном 

музыкальном театре состоялась 
торжественная церемония на-
граждения победителей Х кон-
курса Общественной палаты 
региона «Общественное призна-
ние» в номинации «Проекты, 
проверенные временем. Успеш-
ные инициативы».

Кубки и дипломы участникам 
«Общественного признания» вру-
чили председатель Общественной 
палаты Ростовской области Вяче-
слав Кущев и заместитель мини-
стра региональной политики и мас-
совых коммуникаций Ростовской 
области – начальник управления 
по взаимодействию с институтами 
гражданского общества и межна-
циональным отношениям Максим 
Даниленко.

– Конкурс прошел проверку 
временем – проверку на нуж-
ные, добрые, востребованные 
дела, – отметил замминистра. 
– Некоммерческие организации, 
реализующие свои проекты на 
территории Ростовской области, 
создали широкую социальную 
инфраструктуру для регулярной 
помощи своей целевой аудитории. 
Они вносят существенный вклад 
в решение важных социальных 
задач и развитие гражданского 
общества в целом.

регион, полностью коррелируют 
с масштабом задач. Среди планов 
на текущий год в Ростовской обла-
сти – и капремонт 15 магистралей 
межмуниципального и региональ-
ного значения, а также заверше-
ние дорожных работ, начатых в 
2022-м. Капремонту дорожники 
подвергнут и пять искусствен-
ных сооружений в Боковском, 
Константиновском, Кашарском, 
Волгодонском и Родионово-Несве-
тайском районах. Вместе с тем ак-
цент ставится и на использовании 
в строительстве и ремонте дорог 
передовых технологий.

– Хочу особо отметить, что 
сегодня при дорожных работах 
в регионе начали активно при-
менять новые, современные тех-
нологии. Они позволят намного 
продлить срок эксплуатации 
асфальтобетонного покрытия и 
дорожной разметки, – акценти-
ровал Виктор Дерябкин.

   ИНФРАСТРУКТУРА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Объем федерального финансиро-
вания дорожного строительства 
в Ростовской области в 2023 году 
по сравнению с прошлым увели-
чен почти втрое.

Такие данные привел депутат 
Госдумы ФС РФ от донского ре-
гиона, заместитель председателя 
думского Комитета по транспорту 
и развитию транспортной инфра-
структуры Виктор Дерябкин. Не-
давно в комитете рассмотрели ито-
ги развития дорожного хозяйства 
в 2022 году и планы на 2023–2025 
годы. Среди явных тенденций – по 
всей стране объемы финансирова-
ния в текущем году по сравнению с 
2022-м увеличились. Отдельно взя-
тая Ростовская область на дорож-

ное строительство и реконструк-
цию в 2023 году получит свыше 
20 млрд рублей. Для сравнения: в 
2022-м эта сумма составляла не-
многим более 8 млрд рублей.

– С опережением графика сда-
ется Аксайский обход на трассе 
М-4 «Дон» и третий мост в Вол-
годонске, где также скоро начнет-
ся строительство новой дороги 
в створе мостового перехода. На 
днях дорожники приступили к 
строительству «западной хорды» – 
завершающего участка Ростовско-
го транспортного кольца. Она объ-
единит 12 участков федеральных, 
региональных и местных дорог, 
позволит вывести за пределы дон-
ской столицы транзитный транс-
порт и улучшит транспортное 
сообщение с новыми субъектами 
РФ, – пояснил Виктор Дерябкин.

Справедливости ради надо при-
знать, что объемы финансирова-
ния, которые получит донской 

Трассы будут жить дольше

Музей для защитников Музей для защитников 
ОтечестваОтечества

   ОБЩЕСТВО

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В канун 23 Февраля мы по-
здравляем защитников Оте-
чества, вспоминаем дедов 

и прадедов, воевавших за свободу 
и независимость нашей Родины.

Оживляется интерес к воен-
ной истории. И в эти дни вполне 
уместно посетить военно-пат-
риотический тир-музей «Бастион», 
что находится в Ростове на улице 
Жмайлова.

Никаких новоделов
Все знают «трогательные» му-

зеи, в которых можно погладить 
пони или покормить козочку. А 
тир-музей «Бастион» дает воз-
можность в прямом смысле при-
коснуться к истории и почувство-
вать себя настоящим защитником 
Отечества.

Едва зайдя в помещение, вы сра-
зу почувствуете, насколько здесь 
все пропитано воинским духом. 
Стены завешаны маскировочной 
сеткой, повсюду образцы стрел-
кового оружия. Здесь оборудован 
настоящий тир, в котором можно 
испытать свою меткость в стрель-
бе из малокалиберного пистолета. 
Рядом – совершенно особая «линия 
огня», которую больше нигде не 
найти в Ростове. Желающие мо-
гут попробовать пометать боевые 
ножи или сюрикены (метательное 
оружие. – Прим. авт.), пострелять 
из лука или арбалета.

Но это только прелюдия к глав-
ному. Руководитель военного музея 
Владислав Давидьянц открывает 
боковую дверь, и вы попадаете в 
особый мир, где захватывает дух от 
невиданной концентрации истории.

– Мы начинаем экскурсию с рас-
сказа об окаменелостях, которым 
миллионы лет, – говорит Владислав 
Гарегинович. – Особенность музея в 
том, что практически любой экспо-
нат мы можем снять со стенда и дать 
подержать экскурсантам, чтобы 
они почувствовали прикосновение 
к истории. Далее идет скифский 
период, Крымская война (1853–1856 
гг.), Первая мировая война. Самая 
большая экспозиция посвящена Ве-
ликой Отечественной войне. 

Благодаря внуку
Возник этот необычный музей 

благодаря внуку Владислава Да-
видьянц.

– Когда Мише исполнилось пять 
лет, я задумался о его мужском вос-
питании, – рассказывает директор 
музея. – Научил его стрелять из 
лука, купил кадетскую шашку, 
чтобы показывать приемы фехто-
вания. Вокруг него стали соби-
раться мальчишки. С разрешения 
управляющей компании я оборудо-
вал небольшой тир на техническом 
этаже нашего дома, там образова-
лось что-то вроде детского клуба. 
Но этого было мало. Стали при-
ходить мысли о создании музея, в 
котором можно и узнать о военной 
истории, и попрактиковаться в бое-
вых искусствах.

ник – именно по такому трансли-
ровалась известная речь В.М. Мо-
лотова о нападении Германии на 
СССР 22 июня 1941 года.

О том, какой ценой досталась 
победа советскому народу, сви-
детельствуют и 125 г блокадного 
ленинградского хлеба, который 
тоже представлен в экспозиции. 
Его собственноручно испек Дави-
дьянц из тех же ингредиентов, как 
и 80 лет назад. Хлеб оказался очень 
горьким на вкус...

«Стена Памяти»
Особое место в музее занимает 

«Стена Памяти» на которой фо-
тографии и награды фронтовиков, 
информация об их боевом пути. 
Начало ей положила семейная 
история  боевого летчика Лео-
нида Прохорова. Ему было всего 
девять лет, когда он стал сыном 
полка ночных бомбардировщиков. 
Прошел всю войну, участвовал во 
взятии Кенигсберга. После войны, 
окончив Ейское авиаучилище, стал 
летчиком-истребителем 2-го клас-
са. Погиб в 28 лет при исполнении 
служебных обязанностей.

Позже на «Стене Памяти» появи-
лись фотографии других родствен-
ников-фронтовиков. Затем люди 
стали приносить в музей награды 
и фото. Так образовался этот ме-
мориал. Во время экскурсии здесь 
обязательно делается остановка и 
объявляется минута молчания – в 
память о всех погибших.

– Внук Миша знает все о своих 
славных прадедах, гордится ими. 
Будучи в Берлине, мы с ним пошли 
на экскурсию под купол Рейхста-
га, причем Миша надел летный 
шлем своего прадеда – Леонида 
Варфоломеевича Прохорова. Было 
30 апреля – дата взятия Рейхстага. 

С Мишей хотели фотографиро-
ваться многочисленные туристы. 
А красный флажок – копия Знаме-
ни Победы, которое побывало на 
Рейхстаге, – стал одним из экспо-
натов музея.

Завершается экскурсия в самой 
настоящей «землянке в три нака-
та». Здесь все сделано с соблю-
дением исторической точности. 
Печка-буржуйка, рация, воен-
но-полевой телефон, ключ Морзе, 
набор медицинских инструментов, 
предметы партизанского быта, 
охолощенное историческое ору-
жие, словом, вся ретроспектива 
военных лет.

В едином пространстве
В 2020 году Министерство куль-

туры РФ разработало большую 
программу развития частных 
музеев в России, рассчитанную 
на 2021–2023 годы. Ее ключевая 
идея – интеграция частных музеев 
в единое музейное пространство 
страны и включение их в государ-
ственные программы. Как отметил 
председатель Ростовского отделе-
ния ВООПИиК Александр Олего-
вич Кожин, в донском регионе уже 
есть интересные частные музеи. 
Это Донской военно-историчес-
кий музей в поселке Недвиговка, 
«Музей СССР» и парк «Патриот» 
в городе Каменске-Шахтинском, 
сразу два военно-исторических 
музея в Таганроге.

– Чего не хватает в вашем музее?
– Хотелось установить более 

тесный контакт со школами. У 
нас прекрасные возможности для 
военно-патриотического воспи-
тания детей, жаль, что городское 
управления образования пока что 
не идет на контакт с нами, – сетует 
Владислав Давидьянц.

Главная тематика 
музея – это Великая 
Отечественная вой-
на. О ней рассказы-
вают тысячи экспона-
тов, плотно стоящих 
на стендах и полках. 
Оружие, макеты бое-
вой техники, фото-
графии, солдатские 
письма и документы 
– каждый экспонат 
хранит память о под-
виге или трагедии.

Рассказ экскурсо-
вода сопровождают 
музыка и песни во-
енных лет. Есть на-
стоящий граммофон. 
Есть и радиоприем-
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   В музее «Бастион» все экспонаты подлинные
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   Руководитель «Миус-Фронта» Андрей Кудряков 
демонстрирует спецвыпуск альманаха «АтаманЪ»,  
в котором исследуется тема геноцида

стр. 1

Выездную студию посетил и житель Донецка Олег. Он 
от всего сердца поздравил с Днем защитника Отечества 
своих сослуживцев, ребят, которые сейчас находятся в 
зоне проведения специальной военной операции.

– Желаю всем вернуться с победой живыми и здоро-
выми. Победа будет за нами, ребята! – сказал Олег.

По словам руководителя поискового объединения 
«Миус-Фронт» Андрея Кудрякова, День защитника 
Отечества объединяет всех воинов, которые на фронтах 
Великой Отечественной и других войн защищали мир-
ных людей нашей страны.

– Сегодня мы вместе с теми, кто сражается с совре-
менным нацизмом, – сказал Андрей Кудряков.

Ростовчанка Нина Черных пожелала бойцам вер-
нуться с победой домой к своим семьям здоровыми и 
невредимыми.

– Молодые люди сейчас не с нами, но мы с ними ду-
шой, поэтому желаем им здоровья, сил, выносливости и 
всего самого хорошего. Вас всегда ждут, будьте здоровы 
и приходите быстрее с победой, – сказала ростовчанка 
Валентина Тимченко.

Все приветы, которые записывают с 16 по 22 фев-
раля в выездной студии в парке имени М. Горького, 
будут транслироваться в эфире телеканала «ДОН 24», 
их разместят в соцсетях холдинга «Дон-медиа». Также 
все видеооткрытки будут транслировать телекомпании 
«Юнион» (ДНР) и «Луганск 24» (ЛНР).

   Все приветы, которые записывают с 16 по 22 февраля 
в выездной студии в парке имени М. Горького, будут 
транслироваться в эфире телеканала «ДОН 24»
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Творил сердцем
   ПРОЕКТЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Открывшаяся в «Шолохов-цен-
тре» (филиале Государственного 
музея- заповедника М.А. Шолохо-
ва) выставка «Сталинград глазами 
Мулляра» представляет зрителям  
работы известного художника 
Файтеля Мулляра, работавшего  
в Сталинграде сразу после его 
освобождения и создававшего 
свои картины в традициях  
советского авангарда.

Но организаторы выставки из 
Государственного историко-ме-
мориального музея-заповедни-
ка «Сталинградская битва» не 
ограничились графическими и 
живописными произведениями 
мастера. Экспозицию дополняют 
вещи из фондов музея-заповедни-
ка, история которых заставляет 
застывать кровь в жилах: тако-
во, к примеру, платье девочки, 
возрастом не достигшей и года и 
убитой осколком снаряда на руках 
у матери.

Алексей Дементьев, директор 
Государственного историко-ме-
мориального музея-заповедника 
«Сталинградская битва», заявил, 
что выставка произведений Мул-
ляра оказалась довольно успеш-
ным проектом, посетившим ряд 
городов. Все представленные 
произведения были созданы ма-
стером непосредственно после 
окончания Сталинградской битвы:  
Файтеля Лазаревича командиро-

вали в город, опаленный войной, 
Союз художников, Московский 
союз художников и Студия воен-
ных художников имени Грекова 
для изображения руин и следов 
боев, а также ростков зарождаю-
щейся на этих руинах жизни. В 
одной из витрин есть его коман-
дировочное удостоверение.

По словам Светланы Аргазце-
вой, заведующей экспозицион-
но-выставочным отделом музея-
заповедника, необычная живо-
писная коллекция (около 70 работ) 
была приобретена в 2014 году у 
вдовы художника. На выставке 
в Ростове представлено около 40 
работ, среди которых есть напи-
санные в стиле фовизма, супрема-

тизма и примитивизма и поража-
ющие своей эмоцио нальностью. 
Это удивительный документ 
эпохи, поскольку практически 
неизвестно применение традиций 
авангарда в батальной живописи.

Мулляр, довольно часто выстав-
лявшийся в коллективных проек-
тах художник, сталинградскую 
серию работ никому не показы-
вал, храня ее в своей мастерской. 

Впрочем, одна выставка этих 
работ все-таки состоялась: она 
прошла в полуразрушенных цехах 
Сталинградского тракторного за-
вода, часто изображаемого Файте-
лем Лазаревичем в своих работах. 

В Сталинграде после его осво-
бождения побывали известные 

политики, деятели культуры и ис-
кусства – Шарль де Голль, Клемен-
тина Черчилль, Долорес Ибаррури. 
И многие работы Мулляра были 
подарены руководством города 
разным делегациям. Сами руко-
водители не очень-то разбирались 
в искусстве, но они видели, какое 
впечатление оказывали работы 
Мулляра на иностранных посе-
тителей. Так работы художника 
оказались в Испании, Франции, 
Великобритании.

Председатель Общественной 
палаты Вячеслав Кущев высоко 
оценил коллекцию, заметив, что 
нет семьи в России, которая в 
Великую Отечественную не поте-
ряла бы своих близких. Традиции 
памяти о защитниках Родины бе-
регут и сегодня: так, 21 февраля в 
Ростовском музыкальном театре 
пройдет гала-концерт, посвя-
щенный защитникам Отечества, 
на который будут приглашены 
семьи военнослужащих – участ-
ников СВО.

Ольга Анистратенко, директор 
Государственного музея-запо-
ведника М.А. Шолохова, увере-
на, что с этой экспозиции люди 
уйдут с уверенностью Мулляра 
в том, что «зло – побеждаемо!». 
На торжественной церемонии в 
«Шолохов-центре» она заверила 
всех присутствующих в том, что 
совместные проекты с музеем-за-
поведником «Сталинградская 
битва» будут продолжены.

Познакомиться с экспозицией 
«Сталинград глазами Мулляра» 
можно в «Шолохов-центре» до 
16 апреля.

«Нюрнберг» как приговор фашизму

Природа возьмёт свое

   ИСТОРИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

23 февраля состоится премьера во-
енной драмы «Нюрнберг», создан-
ной при поддержке Российского 
исторического общества. Кинокри-
тики уже назвали фильм одним из 
самых ожидаемых в 2023 году.

Об этой картине рассказал пре-
зидент России Владимир Путин 18 
января на встрече с ветеранами, вы-
жившими в блокадном Ленинграде.

   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Из-за нашествия грызунов в Рос-
товской области может подоро-
жать зерно. Аграриям приходить-
ся тратить средства на дератиза-
цию – обработку озимых хими-
катами и биопрепаратами. Кро-
ме того, теплая осень 2022 года 
«подстегнула» возбудителей бо-
лезней зерновых культур. На эти 
факторы обратил внимание ми-
нистр сельского хозяйства регио-
на Константин Рачаловский.

Почему опять всплеск?
– Возбудителями болезней зара-

жено до 500 тыс. га посевов озимых 
культур. Обработки фунгицидами 
планируются при превышении по-
рога вредоносности, – рассказал 
глава минсельхоза области.

Грызунами же сегодня заселено 
до 2 млн га посевных площадей 
озимых культур и до 20 тыс. га 
многолетних трав. Аграрии уже 
обработали более 1,5 млн га полей 
с озимыми.

– Проблем с обеспечением пре-
паратами не наблюдается. Однако 
необходимость неоднократного 
проведения обработок влечет за 
собой дополнительные расходы и 
увеличивает себестоимость сель-
хозпродукции, – отметил Констан-
тин Рачаловский.

При этом нашествие грызунов в 
Ростовской области наблюдается 
уже не один год. Всплеск числен-
ности полевок отмечен в 2023 году, 
и они уже были в 2020-м и 2022-м, 
хотя по природным закономерно-
стям пик должен происходить один 
раз в четыре года.

   АРМИЯ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В канун Дня защитника Отечества в Ростове-на- 
Дону наградили военнослужащих, проявивших  
мужество и героизм при выполнении боевых за-
дач в зоне специальной военной операции.

Государственные награды, среди которых 
орден Мужества, медали Суворова и Жукова, 
вручил начальник Главного управления военной 
полиции генерал-полковник Сергей Кураленко.

– Вещь очень важная. Такие 
фильмы, такие произведения бе-
регут ту самую историческую па-
мять, о необходимости сохранения 
которой я уже говорил, – подчерк-
нул глава государства. 

Это режиссерская работа Нико-
лая Лебедева, известного своими 
современными блокбастерами 
«Легенда № 17», «Экипаж» и «Звез-
да». Основой сценария стал роман 
историка Александра Звягинцева 
«На веки вечные». Он переиздан 
19 раз, переведен на английский, 
французский, немецкий и албан-
ский языки. 

– Дело в том, что если численность грызунов не до-
ходит до пика, после которого она начинает падать, 
всплески будут происходить постоянно. А дойти до 
пика сейчас мешает как раз активная обработка полей. 
Часть полевок погибает, а выжившие мигрируют на 
другие территории, где размножаются с большой ско-
ростью. Какой из этого следует вывод: чем больше тра-
вить, тем дольше популяция грызунов будет держаться 
на пике. И я бы не сказал, что они приносят непопра-
вимый урон посевам. Мыши поедают зеленые части 
растений, не повреждая корневую систему, – говорит 
кандидат биологических наук, заместитель директо-
ра заповедника «Ростовский» Александр Липкович.

Большая травля
Кроме того, эксперт подчеркивает, что масштабная 

дератизация сопровождается массовой гибелью диких 
животных, и это происходит повсеместно, практиче-
ски во всех регионах юга России.

– Есть научные исследования, которые говорят о 
том, что нынешние препараты встраиваются во всю 
пищевую цепочку: гибнут птицы и млекопитающие 
животные, питающиеся полевками. Заповедник 
«Ростовский» весной прошлого года понес большой 
урон. В местах гнездовий погибло около 500 чаек-хо-
хотуний, более 60 черноголовых хохотунов, которые 
занесены в Красную книгу России. Большие убытки 
несут охотничьи хозяйства, где наблюдается массовая 
гибель зайцев, – говорит Александр Липкович.

Учредитель Национального аграрного агентства 
Александр Гавриленко полагает, что на самом деле 
главный регулятор численности грызунов – это при-
рода.

– Аномальная зима, конечно, привела к резкому 
росту популяции зверьков, однако это также приведет 
к всплеску хищников, которые естественным образом 
сократят их количество до «нормального». Это обыч-
ные природные циклы. Что касается пестицидов, то 
здесь ситуация сложнее. Конечно, есть современная 
агрохимия, которая оказывает гораздо меньшее влия-
ние на экологию, соответственно, и на дикую фауну. 
Но это дорогие препараты, которые фактически недо-
ступны 99% наших аграриев. Поэтому единственным 
реальным механизмом контроля в этой сфере может 
стать усиление работы со стороны соответствующих 
государственных контролирующих и надзорных орга-
нов, – комментирует Александр Гавриленко.

шел 8 февраля в Доме офице-
ров ЮФО. Выступая в донской 
столице в преддверии 80-летия 
освобож дени я города от фа-
шистов, Александр Звягинцев 
сказал:

– Мы хорошо видим на приме-
ре Прибалтики, Украины, когда 
вчерашние уголовники становят-
ся героями нации. А Нюрнберг-
ский процесс является последней 
битвой Второй мировой войны, 
где расставлены все точки над 
i и четко демонстрируется, кто 
является агрессором. В фильме 
это все очень хорошо показано.

Подвиг  
на все времена

«Ложности» перевода

    ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media, фото из личного архива героя публикации

Герои были и есть всегда. Они никогда не кричат о своих поступках, 
они просто продолжают их совершать.

В редакцию «Молота» обратился постоянный читатель Влади-
мир Тыняный. Он рассказал о наградах и заслугах своего род-
ственника Александра Дудникова, уроженца Ростовской области, 
1912 года рождения, о которых узнал из его личного дневника. Там 
сохранены воспоминания о годах Великой Отечественной войны. 
Александр Павлович окончил Ростовское артиллерийское училище 
31 января 1942 года, после чего попал на Брянский фронт. Первое 
боевое крещение получил 16 марта в Орловской области.

Владимир Тыняный принес в редакцию дневник Александра 
Дудникова, приведем отрывки из него: «Деревня Гниловая, село 
Красное Курской области. Бой за деревню Силяево Воронежской 
области, бой за деревни Ольховатка, Нижняя Матвеевка на Дону. 

18 ноября 1942 
года началось Ста-
л и н г ра дское  на -
ступление по все-
му фронту, загре-
мела арт-канонада. 
20 ноября прорыв 
в тыл противника, 
был разгромлен не-
мецкий штаб кор-
пуса в райцентре 
Горбатовске.

При овладении 
населенным пунк-
том Дубовое по -
гибли командир ба-
тареи Куницкий и 
командир второй 
батареи Санин. Пре-
следование против-
ника, столкнове -
ние с блуждающей 
г ру ппой немцев, 
разведка боем с за-
хватом «языка».

1 января 1943 года началось наступление на станицу Чернышки, 
а к вечеру – на станицу Тацинскую. Бой за Тацинку продолжался 
до шести утра. 16 января завязался бой за Верхнюю Николаевку, 
19 января – наступление на Белую Калитву, а 20 января овладели 
станицей Белая Калитва, через пять дней – марш на станицу Глу-
бокую. 28 января – бой за северо-западную часть города Вороши-
ловграда. С 30 на 31 января – марш на Малую Ивановку. Авиация 
противника обнаружила движение колонны, с 12:00 до четырех 
вечера была бомбежка. В шесть часов вечера, преодолевая снеж-
ный занос, колонна двигалась со скоростью 1 км/ч.

25 сентября 1943 года рано утром с левого берега началось 
арт-наступление… Враг был отброшен от берега на 15 км», – 
Александр Дудников записывал все кратко и последовательно. 
Последняя запись в дневнике датируется 12 апреля 1944 года, 
боец пишет о занятии оборонительных позиций под городом 
Ковелем Волынской области Украины. 

Старший лейтенант Александр Дудников прошел всю войну и 
был награжден медалью «За отвагу», орденом Красной Звезды, ме-
далью «За победу над Германией в Великой Отечественной войне».

А теперь хочется сказать несколько слов о самом Владимире 
Тыняном – нашем постоянном читателе, полковнике внутренней 
службы в отставке. 9 октября 1993 года на нефтепроводе Лиси-
чанск – Тихорецк на 184-м км из-за коррозии металла нефтепро-
вода произошла авария с разливом нефти, попаданием ее в реку 
Крепкую и возгоранием. В результате аварии в зону бедствия 
попали населенные пункты Барилово-Крепинское, Ивановка, 
Атаманово-Власово, а также линии электропередачи и электро-
связи. За мужество и отвагу, проявленные при ликвидации по-
следствий аварии, Владимир Тыняный был награжден орденом 
Мужества, доказав, что место подвигу есть и в мирное время.
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– Как только будут приняты 

поправки к Федеральному зако-
ну № 161-ФЗ «О национальной 
платежной системе», банки бу-
дут обязаны не принимать рас-
поряжения клиентов по перево-
дам на реквизиты предполагае-
мых мошенников из специаль-
ной базы Банка России в течение 
двух дней. Это станет мощным 
ударом по преступникам, ведь за 
это время люди обычно понима-
ют, что были обмануты, и смогут 
вернуть свои деньги, – объяснил 
«Молоту» заместитель пред-
седателя правления Сбербанка 
Станислав Кузнецов.

По его словам, уже удалось 
ликвидировать мошеннические 

кол-центры, которые находились 
в местах лишения свободы.

– Были усовершенствованы 
механизмы антифрода банков и 
операторов мобильной связи, в 
том числе на основе технологий 
искусственного интеллекта, что 
позволяет пресекать большин-
ство подозрительных переводов 
в режиме реального времени, – 
отметил Станислав Кузнецов.

Эксперт добавил, что сейчас 
все больше звонков совершает-
ся через мессенджеры. Если до 
2020 года жертва, как правило, 
теряла только собственные 
деньги, то теперь преступники 
уговаривают население оформ-
лять кредиты, а иногда и прода-
вать жилье.

Казаки не подвели
На Дону на реализацию стратегии государственной политики в отноше-
нии российского казачества в 2022 году было направлено более  
1,1 млрд рублей.
Одним из основных направлений деятельности донского казачества  
стала передача гуманитарной помощи и имущества, которое не входит 
в стандартный набор Минобороны РФ, военнослужащим, принимающим 
участие в СВО, и жителям территорий, на которых ведутся боевые  
действия.
– Также казачьи дружины помогали в тушении пожаров, в том числе 
крупных ландшафтных в Усть-Донецком, Каменском и Верхнедонском 
районах, – отметил заместитель губернатора Ростовской области  
Сергей Бодряков.

цифра

До 95 % всех 
звонков, которые поступают рос-
сиянам от мошенников, исходят 
с территории Украины, а «сто-
лицей» таких злоумышленников 
является город Днепр (бывший 
Днепропетровск). Об этом ста-
ло известно на форуме «Кибер-
безопасность в финансах».
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   Палитру, с которой 
работал Мулляр, 
также можно увидеть 
в одной из витрин

Автор поведал историю Игоря 
Волгина – переводчика на про-
цессе в составе советской деле-
гации. На улице Нюрнберга герой 
встречает русскую девушку Лену. 
Их зарождающемуся чувству 
предстоит пройти множество ис-
пытаний и доказать, что любовь 
– единственное, что спасет мир 
от расчеловечивания.

В фильме задействованы люби-
мые россиянами артисты Евгений 
Миронов, Сергей Безруков, Лю-
бовь Аксенова, Игорь Петренко.

В Ростове-на-Дону специаль-
ный показ военной драмы про-

Напомним, что в начале февраля Южный во-
енный округ расширен за счет новых субъектов 
РФ. Сегодня ЮВО объединяет под своим коман-
дованием три общевойсковые армии, воздуш-
ную армию, Черноморский флот и Каспийскую 
флотилию, а также 22-й армейский корпус как 
самостоятельное соединение.

После начала спецоперации в состав ЮВО 
вошли вооруженные силы республик Донбасса, 
получившие названия 1-го и 2-го армейских кор-
пусов ДНР и ЛНР. Таким образом, территории 
новых субъектов РФ, где действуют эти армей-
ские объединения, вошли в зону ответственно-
сти ЮВО.

   Церемонию награждения проводит генерал-
полковник Сергей Кураленко

Награды героям СВО
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новости

с Еленой
Бондаренко

Карта, где деньги лежат
73% ростовчан предпочитают безналичные деньги, выяснили анали-
тики платформы по поиску работы, 15% населения донской столицы 
снимают со счетов большую часть средств, оставляя в цифровом виде 
лишь небольшую сумму.
– Рост безналичных платежей наблюдается на фоне развития циф-
ровых сервисов. По этой причине наибольшее число людей старают-
ся держать деньги, включая зарплату, на картах. Закон не ограничи-
вает возможности получения заработной платы «живыми деньгами», 
но большинство, как правило, все же предпочитают цифровые деньги, 
заявил управляющий директор платформы по поиску работы  
Артем Кумпель.
Еще одна тенденция – большинство людей предпочитают распреде-
лять заработанные деньги между несколькими картами.

Больше чем кирпич
В донском регионе в приоритете строительство автодо-
рог, мостов, коммуникаций для водоснабжения, газоснаб-
жения и энергоснабжения. На возведение этих инженер-
ных сооружений в минувшем году направили более 60% 
средств. Об этом сообщает Ростовстат. Специалисты ста-
тистического ведомства проанализировали итоги работы 
строительного комплекса в минувшем году. 
Всего в 2022-м в Ростовской области на строительстве 
объектов выполнено работ на сумму 248 млрд рублей, 
что в сопоставимой оценке почти на 2% больше,  
чем годом ранее. 
Кроме того, почти на треть в 2022 году увеличились объе-
мы строительства по возведению зданий всех видов.
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Прошу к столу

Ставка приковывает 
взгляды

– Господдержку получи-
ли более 960 хозяйств, что 
составляет свыше 12% от 
общей численности ферме-
ров в регионе. В том числе 
в 2022 году гранты на раз-
витие семейных ферм пре-
доставили 17 хозяйствам 
на общую сумму 196,5 млн 
рублей и гранты «Агро-
стартап» на общую сумму 
52,4 млн рублей получили 
15 фермеров, – отметил гла-
ва минсельхозпрода.

Кроме грантов и субси-
дий фермерские хозяйства 
вправе претендовать на 
льготные кредиты. В ми-
нувшем году донские фер-
меры по льготной ставке 
оформили краткосрочных 
кредитов на общую сумму 
свыше 4,5 млрд рублей. По 
словам Константина Рача-
ловского, это на 56% боль-
ше, чем в 2021-м.

– Программой льготно-
го кредитования восполь-
зовался каждый десятый 
донской фермер, – уточнил 
министр.

   АПК

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

5,8 млн т из 15,4 млн т  
рекордного донского  
каравая-2022 намолотил 
малый сектор сельхоз-
производства.

По данным регионально-
го минсельхозпрода, в ми-
нувшем году рост валово-
го сбора зерновых и зерно-
бобовых культур в малом 
сельхозбизнесе составил 
более 14%. Местные фер-
меры и кооператоры стали 
производить больше мяса. 
В минувшем году они дали 
стране 47 тыс. т (+2,1%) 
продукции. Выпуск мо-
лока сохранился на уров-
не 2021 года и составил 
135 тыс. т.

– Государство со сво-
ей стороны уделяет все 
больше внимания малым 
формам хозяйствования. 
В АПК Ростовской обла-
сти доля их финансиро-
вания составляет 31,3%. 
При этом в прошлом году 
на малый агробизнес мы 
направили более 1,7 млрд 
рублей, что на 33,5% выше, 
чем годом ранее, – расска-
зал министр сельского хо-
зяйства и продовольствия 
Ростовской области Кон-
стантин Рачаловский.

Развиваться фермерско-
му сектору помогают гран-
товые программы. Так, за 
десятилетие их существо-
вания общая сумма выдан-
ных грантов в Ростовской 
области превысила 3 млрд 
рублей. 

   ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

Средние условия по долгосрочным вкладам практически 
сравнялись с текущим уровнем ключевой ставки.  
Что будет дальше?

Банк России сохранил ключевую ставку на уровне 
7,5% годовых. Как отмечают банкиры и экономисты, при 
текущей неопределенности регулятор сохраняет откры-
тыми двери для любых изменений в дальнейшем, так как 
признает нарастание инфляционных рисков.

– Банк России будет принимать дальнейшие решения 
по ключевой ставке с учетом фактической и ожидаемой 
динамики инфляции относительно цели, процесса струк-
турной перестройки экономики, а также оценивая риски 
со стороны внутренних и внешних условий и реакции на 
них финансовых рынков, – заявил старший вице-прези-
дент офиса рыночных исследований и стратегии одного 
из банков Юрий Тулинов.

Целесообразность изменения ключевой ставки будет 
оцениваться на следующих заседаниях ЦБ РФ, ближай-
шее запланировано на 17 марта. По словам главы Банка 
России Эльвиры Набиуллиной, в этом году вероятность 
повышения ставки превышает вероятность ее снижения. 

В целом регулятор уже опубликовал прогнозы, соглас-
но которым годовая инфляция составит 5–7% в 2023 году 
и вернется к 4% в 2024 году.

Зелёные надежды

   ПОДДЕРЖКА

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Первыми участниками пилотного проекта «Ипо-
тека для вузовских выпускников-отличников 
под 1% годовых» на Дону уже стали восемь 

врачей и педагогов. Среди них – учитель математи-
ки ростовской школы № 115 имени Юрия Жданова 
Иван Белокобыленко.

Как по расписанию
Красный диплом об окончании Южного федераль-

ного университета по специальности «Педагогическое 
образование: математика» Иван получил в прошлом 
году, однако в школе № 115 начал трудиться еще в 
2020-м, когда началась пандемия. Студент пришел 
подменить заболевшего математика. Сейчас он пре-
подает свой любимый предмет 7, 8 и 9-м классам.

– Безумно рад, что попал в эту школу, здесь прекрас-
ный коллектив. Когда я еще учился, администрация 
шла мне навстречу, старались сделать удобное рас-
писание, – рассказал «Молоту» Иван Белокобыленко.

Донская столица для молодого специалиста не 
родной город. Он приехал из Краснодарского края и 
временно поселился у сестры.

– Конечно, мысли о том, чтобы взять ипотеку, уже 
были, но конкретно задумываться о покупке собствен-
ного жилья стал только сейчас. Впереди – семейный 
совет, вместе с родителями решим, какую именно 
квартиру приобрести, – поделился с нашим изданием 
молодой специалист.

Он уже примерно рассчитал, что с льготной ипо-
текой под 1% годовых можно стать новоселом не 
скромной однушки, а полноценной двухкомнатной 
квартиры в Левенцовке. Этот жилой микрорайон ему 
ближе, так как здесь и находится школа № 115.

Определиться предстоит в течение трех месяцев. 
Таков срок действия свидетельства о праве на бюд-
жетные субсидии для компенсации расходов по оплате 
части процентных ставок по жилищным кредитам.

– Честно признаюсь, я был удивлен, так как думал, 
что мою заявку будут рассматривать год-два, а в итоге 
– буквально месяц. Длительное время я находился в 
шоке, но потом понял, что чудеса случаются. Здорово, 
что появилась такая поддержка молодых специалис-
тов, – подчеркнул Иван Белокобыленко.

50 ключей для счастья
Вместе с ним поверили 

в чудо еще семь отлични-
ков-выпускников вузов: это 
учителя начальных классов, 
физики, преподаватель ЮФУ, 
педиатр и два врача-стажера: 
анестезиолог-реаниматолог 
и эндокринолог. Молодых 
специалистов в региональ-
ном правительстве называют 

первопроходцами. Уникальный для страны проект 
стартовал в донском регионе 1 января 2023 года. Вла-
сти уверены, что с его помощью удастся привлечь и 
закрепить дефицитные на Дону кадры.

– Участниками пилотного проекта «Ипотека для 
вузовских выпускников-отличников под 1% годовых» 
становятся учителя, преподаватели и врачи, получив-
шие с 2021 года дипломы вуза с отличием, – уточнил 
заместитель министра строительства, архитектуры 
и территориального развития Ростовской области 
Сергей Вифлянцев.

Только в этом году на реализацию проекта выделили 
26,25 млн рублей. По данным минстроя, господдержка 
позволит стать новоселами 50 выпускникам-отлични-
кам. В течение десяти лет они каждый месяц будут 
получать бюджетную субсидию, компенсирующую 
расходы по оплате процентной ставки.
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Кого кормят 
кооперативы

Потребительские кооперати-
вы стали активнее участвовать 
в тендерах по обеспечению соци-
альной сферы продовольствием.

Об этом заявил глава совета Рос-
товского облпотребсоюза Сергей 
Попов.

– Сегодня кооперативы обес-
печивают продуктами питания 
316 объектов социальной сферы 
в 20 районах, – уточнил он.

Сергей Попов вспомнил, как во 
время пандемии, когда не работали 
школы и детские сады, 13 органи-
заций формировали продоволь-
ственные наборы для детей из 
многодетных и малообеспеченных 
семей и детей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Между тем, по словам замести-
теля донского министра сельского 
хозяйства и продовольствия Еле-
ны Большаковой, потребкоопера-
ция была, есть и будет основой для 
развития сельских территорий.

Свои в луганских 
полях

К началу уборочной кампа-
нии «Ростсельмаш» планирует 
обеспечить комбайнами новые 
регионы РФ, сообщили нашему 
изданию в пресс-службе завода.

По словам первого заместителя 
генерального директора – дирек-
тора центра продаж, маркетинга и 
сервиса ООО «КЗ «Ростсельмаш» 
Алексея Швейцова, в среднем пла-
нируется поставить по 20–30 еди-
ниц техники в Донецкую и Луган-
скую народные республики, Хер-
сонскую и Запорожскую области.

– Дилерский центр в Крыму 
будет обслуживать Херсонскую 
область. Предприятия – наши 
официальные партнеры, которые 
находятся в Ростовской области, 
Краснодарском крае, также будут 
работать с ДНР, ЛНР и Запорож-
ской областью, – уточнил Алексей 
Швейцов.

Несушки 
постарались

На Дону мощность репродук-
тора индейки увеличилась до 
11 млн инкубационных яиц в год. 

Сейчас потребность донского 
комплекса в инкубационном яйце 
составляет около 5 млн штук, на 
самообеспеченность предприя-
тие вышло в сентябре 2021 года. 
Остальные 6 млн обеспечивают за-
грузку инкубаторов в Пензенской 
области, рассказали «Молоту» в 
пресс-службе компании «Дамате». 

Напомним, что репродуктор 
племенной индейки на Дону состо-
ит из четырех блоков. Каждый из 
них включает площадки ремонт-
ного молодняка и несушек. 

Занимать 
по географии

Восточные и южные регионы 
России – самые активные в ав-
токредитовании, заявили ана-
литики Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ).

– Влияние оказывают госпро-
граммы льготного автокредитова-
ния, которые получили наиболь-
шее распространение в регионах 
Дальнего Востока, Сибири и юга 
страны, – уточнил директор по 
маркетингу НБКИ Алексей Волков.

Сейчас в Ростовской области 
57,1 тысячи действующих автозай-
мов. Это на 5,5% больше, чем в 
2019 году.

Заводы в очереди 
к учёному

Лучшим инженером страны 
в категории «Строительство и 
стройиндустрия» стал ученый 
ДГТУ Сергей Стельмах.

– В прошлом году мы разра-
ботали ряд новых технологий, 
материалов и подходов в области 
строительства, успешно провели 
их промышленную апробацию на 
отечественных предприятиях. На-
шими разработками заинтересова-
ны представители промышленно-
сти и стройкомплекса не только в 
России, но и в странах-партнерах 
– СНГ, Китае, Индии и Вьетнаме, 
– заявил Сергей Стельмах.

Под руководством и при участии 
ученого было заключено и завер-
шено договоров на сумму, превы-
шающую 100 млн рублей.

   Иван Белоко-
быленко: «Мне 
попались дети 
старательные 
и быстро схваты-
вающие инфор-
мацию, поэтому 
я полностью 
доволен своими 
классами»

справка

Претендовать на «Ипотеку для вузовских вы-
пускников-отличников под 1% годовых» мо-
жет гражданин РФ, который имеет постоян-
ную регистрацию на территории России. Кроме 
того, обязательным условием является потреб-
ность в улучшении жилищных условий. Также 
надо трудиться на территории донского регио-
на в государственной медицинской организации 
в должности врача либо государственной или 
муниципальной образовательной организации 
в должности учителя или преподавателя.

цифра

6 млн рублей 
составляет макси-
мальный размер 
льготного ипотечно-
го кредита.

Формула Формула 
новосельяновоселья

кстати

По последним данным, 
средний уровень опла-
ты труда на предприятиях 
донского АПК составляет 
40 866 рублей.
– По данным нашего мо-
ниторинга, максимальный 
уровень заработной пла-
ты сложился в сельхозор-
ганизациях Куйбышевского 
(69,2 тыс. руб.), Кашарского 
(63,6 тыс. руб.), Мясников-
ского (62,7 тыс. руб.) райо-
нов, – добавил Константин 
Рачаловский.

– Так, прогноз средней ключевой ставки от Банка России 
на оставшуюся часть 2023 года составляет 6,9–9,2% годо-
вых при текущем уровне в 7,5%, – уточнил Юрий Тулинов.

Как объяснил «Молоту» управляющий директор про-
екта «Финуслуги» Московской биржи Игорь Алутин, 
сохранение ключевой ставки на текущем уровне вряд ли 
приведет к существенным изменениям условий по бан-
ковским продуктам.

– Сейчас индекс ставок по вкладам на год в топ-50 
крупнейших банков составил 7,48% годовых, а на 3 и 
6 месяцев остается на уровне 6,83% и 7,18% годовых, 
поскольку банки предлагают максимальные ставки (до 
10%) по вкладам сроком от полутора лет, – констатировал 
Игорь Алутин, уточнив, что ставки по кредитам в мень-
шей степени подвержены влиянию ключевой ставки.
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   По данным 
ЦБ РФ, 
сейчас 
депозитный 
рынок 
стабилен

кстати

Застройщик должен обес-
печить прокладку улич-
но-дорожной сети и строи-
тельство подземной пар-
ковки на территории ново-
го ЖК.

факт

В течение ближайших двух 
лет инвестор должен под-
готовить и согласовать до-
кументы по планировке 
территории.

Очевидно, что власти хотят исключить риски 
появления в донской столице второго «Суворовско-
го» – жилого комплекса, изначально построенного 
в Ростове-на-Дону без какой-либо инфраструктуры.

– Сейчас сложно говорить что-либо о будущем 
нового жилого комплекса. Нужно дождаться про-
екта планировки, – объяснил «Молоту» дирек-
тор Южного градостроительного центра Сергей 
Трухачев.

По словам управляющего партнера специализи-
рующегося на благоустройстве проектного бюро 

Александра Кулешова, для горожан 
сообщения о том, что в Ростове-на-
Дону появится новый жилой ком-
плекс, практически всегда звучат 
достаточно спорно, потому что они 
считают, что у них забирают зеленые 
насаждения.

– Сейчас Военвед – достаточно 
зеленый микрорайон, и насколько 
мне известно, планируется ком-

пенсационное озеленение, – отметил в беседе с 
«Молотом» Александр Кулешов.

В проекте действительно отдельно указано, что 
предполагаются компенсационные высадки де-

ревьев и кустарников. Кроме того, 
застройщик спроектирует и благо-
устроит сквер площадью не менее 
0,9 га и пешеходную аллею протя-
женностью 1500 м.

– В любом случае такие проекты 
нужно рассматривать с точки зрения 
их влияния на городское благосо-
стояние в целом: от того, сколько 
появится новых социальных объек-
тов, до того, сколько город получит 

налогов. Настроение жителей, конечно, будет зави-
сеть от двух факторов: озеленения и доступности 
транспортных развязок. Это важно учитывать. Но-
вые дороги будут облегчать попадание ростовчан в 
центр города, – заявил Александр Кулешов.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

На улице Таганрогской донской столицы появятся 
22 высотки и пешеходная аллея протяженностью 
1,5 км. Застройку этой части города уже признали 
масштабным инвестиционным проектом, сообщила 
пресс-служба донского губернатора.

Статус масштабного инвестиционного проек-
та, согласно областному закону об 
инвестпроектах, позволяет застрой-
щику арендовать территорию без 
проведения торгов. В данном случае 
на аренду отводится 10 лет. Осваи-
вать 63 га земель в границах улицы 
Таганрогской, переулка Нефтяного 
и переулка Элеваторного в Октябрь-
ском районе Ростова-на-Дону будет 
ООО «Ростовстрой-Дон».

Инвестор должен передать в муниципальную 
собственность 686 квартир общей площадью не ме-
нее 25,3 тыс. кв. м. Это около 5% от общего объема 
планируемого строительства, то есть стандартное 
условие масштабных девелоперских 
инвестпроектов, отмечают экспер-
ты. Всего же в новом жилом ком-
плексе будет возведено 22 много-
квартирных дома общей площадью 
506 тыс. кв. м.

Отдельно в документе, подпи-
санном губернатором Ростовской 
области Василием Голубевым, 
указано, что после подготовки 
проекта планировки территории 
жилищного строительства в течение 24 месяцев 
инвестор разработает проект детского сада на 240 
мест и школы для 2250–2500 учеников. И 42 меся-
ца отводится на проект еще одного детского сада 
на 480 мест.



РЕГИОНВ бюджете – пополнение
В 2022 году мировыми судьями обеспечено поступление в бюджет 167 млн рублей, 
из них более 80 млн – в бюджет Ростовской области. Результаты работы по администри-
рованию денежных средств по штрафам, вынесенным мировыми судьями, были озвуче-
ны во время совещания по подведению итогов деятельности департамента.
– Работа регионального департамента по обеспечению деятельности мировых судей 
получает широкую оценку как у коллег, так и у представителей других ветвей власти, 
в том числе за пределами области. Безусловно, есть к чему стремиться, есть нерешен-
ные вопросы, однако профессиональный уровень сотрудников департамента, их наце-
ленность на результат дают уверенность, что в 2023 году будут своевременно и каче-
ственно выполнены все стоящие перед департаментом задачи, – подчеркнул замгубер-
натора Михаил Корнеев.

Встретимся на набережной
В Ростовской области благодаря национальному проекту «Жилье и город-
ская среда» начались подготовительные работы на восьми объектах благо-
устройства. Об этом сообщил заместитель губернатора Игорь Сорокин.
Так, в городе Аксае на территории площадью 32 га до конца года планируют 
завершить благоустройство Мухиной балки. Здесь уже обрезали сухие дере-
вья, выкорчевали пни и старые кустарники.
– Важным аспектом при благоустройстве донских территорий является фор-
мирование удобных и востребованных людьми общественных пространств. 
Появляются новые парки, скверы, набережные, – отметил Игорь Сорокин.
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КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Волгодонск
Изготовленные на «Атоммаше» внутрикорпусные устройства (ВКУ) первого 
атомного реактора для энергоблока № 1 Курской АЭС-2, строящейся в Курча-
тове (Курская область), доставили на стройплощадку. Как рассказали в пресс-
службе «Атоммаша», ВКУ включают в себя 11-метровую шахту, выгородку и блок 
защитных труб. Общий вес изделий – больше 210 т.

2. Гуково
Трехстороннее соглашение заключили на прошлой неделе адми-
нистрация города, Координационный совет организаций профсою-
зов и Ассоциация работодателей Гукова. Документ рассчитан на 2023–
2025 годы. Цель соглашения – взаимодействие сторон по вопросам 
увеличения зарплаты и социальной защищенности жителей, сохране-
ния занятости горожан, совершенствования охраны труда и экологи-
ческой безопасности, заботы о материнстве и детстве.

3. Новочеркасск
Военный артефакт, использовавшийся в боях в годы Великой Отечествен-
ной войны, передал горадминистрации местный житель Александр Жуков. 
Речь идет о сохранившейся на его подворье части оборонительного соору-
жения, использовавшегося советскими бойцами, – о железобетонном пу-
леметном гнезде. По всей видимости, задействовали его защитники го-
рода в 1941 году, на его внешней части видны следы от осколков. 
– Изначально таких гнезд было три, они были 
частью противотанкового рва в Большом Миш-
кине. Уже после войны, в 1950-е годы, мой 
отец, фронтовик, один из них приво-
лок к нам во двор. Сейчас никакой 
хозяйственной надобности в такой 
конструкции у меня нет. Но раз-
бить ее, выбросить рука не под-
нялась, для меня это пулеметное 
гнездо – реликвия. Да и я убеж-
ден, посмотреть на живую части-
цу той войны захочется многим 
землякам, – признался «Молоту» 
Александр Григорьевич.
О необычном экспонате расска-
зал в своем телеграм-канале гла-
ва администрации Новочеркас-
ска Юрий Лысенко. Раритет уже пе-
редали на обследование специалистам.

4. Ростов-на-Дону
Выставочный проект «Из хладной тьмы небытия…» начнет работать в Ростовском 
областном музее изобразительного искусства 23 февраля. Он посвящен творче-
скому наследию Арменака Анопьяна – крымско-нахичеванского художника, одно-
го из лучших учеников академика батальной живописи Николая Самокиша.

5. Аксайский район
К 80-летию освобождения Аксайского района от гитлеровцев в межпоселенческой биб-
лиотеке имени М.А. Шолохова приурочили издание сборника «Земляки: судьбы, войной 
опаленные». В него вошли рассказы о 144 участниках Великой Отечественной войны, ко-
торые жили в Аксайском районе. Деньги, необходимые для издания книги, библиотека 
получила, выиграв грант Президентского фонда культурных инициатив.

6. Багаевский район
Построить пожарное депо планируется на территории Ажиновского сельского 

поселения. Как сообщили в районной администрации, недавно, чтобы осмо-
треть площадку под строительство, в хуторе Ажинове побывал глава регио-
нального департамента по предупреждению и ликвидации ЧС Павел Нудгин. 
А после было подписано соглашение о взаимодействии между департамен-
том и администрацией Багаевского района по вопросам организации туше-
ния пожаров на территории Ажиновского сельского поселения.

7. Зимовниковский район
Благотворительный концерт «Когда мы покидали свой родимый край...» 24 февраля про-
ведут в Доме культуры станицы Кутейниковской для поддержки спецоперации. Деньги, 
собранные на концерте, потратят для помощи участникам СВО.

8. Кашарский район
В Доме культуры поселка Дибрового Поповского сельского поселения, где про-

водится капитальный ремонт, начались работы по подключению газа.

9. Константиновский район
Районный фестиваль патриотической песни «От героев былых времен» 
пройдет 28 февраля в Константиновском районном доме культуры. В нем 

примут участие талантливые моло-
дые люди Константиновского района 
в возрасте от 14 до 35 лет. 

10. Усть-Донецкий район
Памятник бойцам Великой Отечест-
венной войны отремонтируют в ху-
торе Коныгине. Работы затронут фи-
гуру воинов и площадку вокруг па-
мятника. Кроме того, установят новое 

ограждение и систему освещения, об-
лицуют мрамором постамент.

 
11. Шолоховский район
Вечер, посвященный жизни и творчеству Ми-
хаила Шолохова, проведут 21 февраля, в день 
памяти всемирно известного писателя, в рай-
онном Дворце культуры в станице Вешенской. 

Как рассказали в музее-заповеднике М.А. Шо-
лохова, вечер откроется премьерой документально-

   ТУРИЗМ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Удивительное виртуальное пу-
тешествие по Таганрогу станет 
для туристов настоящим от-
крытием.

Творческое объединение 
«Марке Фано», которым ру-
ководит известный фотограф, 
член Союза журналистов Рос-
сии Сергей Поливец, разрабо-
тало туристический маршрут 
«Таганрог – город ярких имен». 
Проект реализуется при под-
держке Президентского фонда 
культурных инициатив. 

Сильный эффект 
присутствия

Авторы проекта выбрали 
Таганрог не случайно. Этот 
уютный приморский город с 
богатейшей историей и яркими 
достопримечательностями се-
годня активно развивается как 
туристический центр. К тому 
же в этом году он отметит свой 
325-й юбилей. Виртуальный 
тур по Таганрогу рассчитан на 
три целевые группы: путеше-
ственники, виртуальные тури-
сты и школьники.

– Виртуальные экскурсии 
сейчас очень популярны, до-
ступны, и такая подача ин-
формации людям нравится. 
Сегодня в тренде туры выход-
ного дня, жители соседних 
регионов приезжают в Ростов-
скую область и хотят посетить 
наиболее интересные места. 
Накануне путешествия они 
могут предварительно по -
смотреть разработанную нами 
виртуальную экскурсию и уже 
выбрать себе места для посеще-
ния целенаправленно. Другая 
наша аудитория – виртуальные 
туристы, это маломобильные 
граждане, в том числе дети с 
ОВЗ. Виртуальная экскурсия 
для них зачастую – это един-
ственная возможность иссле-
довать новые места, расширять 
кругозор. К числу виртуальных 
туристов можно отнести и тех, 
кто по каким-то причинам, 
в том числе финансовым, не 
может позволить себе реаль-
ные поездки. Третья группа 
– школьники Таганрога. Наш 
проект позволит им еще лучше 
узнать свой город, послужит 
хорошей мотивацией изучить 
историю малой родины, – рас-
сказывает Сергей Поливец. 

За основу виртуального тура взята авторская 
пешеходная экскурсия, которая предполагает 
посещение 14 достопримечательностей Таган-
рога. Это и роскошный дворец Алфераки, в 
котором находится историко-краеведческий 
музей, и Литературный музей имени А.П. Че-
хова, и Каменная лестница… Надо сказать, что 
при разработке виртуального туристического 
маршрута поддержку оказали партнеры, в том 
числе региональный минкульт, администра-
ция Таганрога, музеи города, известные гиды. 

– Мы создаем программный продукт, кото-
рый позволит совершить путешествие в Таган-
рог при помощи компьютера или гаджета. Че-
ловек, который попал в трехмерное простран-
ство, получает гораздо более сильный эффект 
присутствия, чем при просмотре фотографий 
или видео. Отличительной чертой являются 
яркие образы и сильные впечатления.

Виртуальная экскурсия максимально ре-
алистична, все объекты на пути следования 
маршрута связаны единой темой и расположе-
ны именно в той последовательности, как про-
ходил бы пеший маршрут авторской экскурсии 
в реальном мире. Турист сможет разглядеть не 
только интерьеры зданий, экспонаты музеев и 
библиотек, но и уличные панорамы, позволяю-
щие рассмотреть, как выглядит фасад здания и 
где он расположен. Еще одной отличительной 
чертой является аудиогид, сопровождающий 
туристов на протяжении всего путешествия. 
При необходимости звук может быть отклю-
чен, для слабослышащих есть возможность 
открыть экскурсионное сопровождение в тек-
стовом формате. Отдельные экспонаты можно 
рассмотреть в мельчайших деталях, – гово-
рит заместитель руководителя творческого 
объединения «Марке Фано» Юлия Красюкова. 

Таганрог попал в трёхмерное пространство

го фильма «Михаил Шолохов. Письма в будущее». Он создан кинокомпанией «Афиша» совмест-
но с Ростовским-на-Дону филиалом ВГИК им. С.А. Герасимова и музеем-заповедником М.А. Шолохо-
ва. Начало в 16:00, вход свободный.

Сотворить мужскую бороду по-женски

Ученики у Аметовой имеются, ведь она совместила 
два бизнеса: барбершоп и обучение. Все это вместе 
назвала Ростовской школой барберов. 

Родители, конечно, и представить себе не могли, что 
их дочь будет стричь мужчин. Они уговаривали ее по-
ступить в академию госслужбы. Фатиме сначала так 
и сделала, но потом перевелась на заочное отделе-
ние, чтобы заниматься любимым делом – прическа-
ми. Она со школьных лет стрижет всех знакомых и за-
рабатывает на этом. 

Была женским мастером, но случайно попала в бар-
беринг и поняла, что это гораздо интереснее, чем об-
служивать женщин. 

Мужской парикмахер, по ее словам, – это то же са-
мое, что и барбер, но если постараться найти отли-
чия, то барбер – более высокая ступень мастерства, 
чем парикмахер. Барбер не только стрижет клиента, 
но и заботится о нем, а иначе вряд ли в городе было 
бы столько барбершопов. 

Автор: Людмила Дьяченко

Я отправилась на ее мастер-
класс, потому что он показался мне 
самым необычным из всего количе-
ства образовательных мероприя-
тий на выставке «Шарм» в «Дон-
Экспоцентре». Еще бы: урок по муж-
ским прическам и стрижке бороды 
давала девушка!

Обучающее шоу длилось два 
часа. Все это время Фатиме меняла 
инструменты и объясняла, что она 
делает каждой новой насадкой на 
бритвенной машинке. 

Никита Кибальников, на котором 
проводился эксперимент, сидел 
все это время, не шелохнувшись. 
Ему не впервой, потому что он мо-
дель-профессионал. Встать мож-
но было лишь в конце урока, что-
бы смыть краску с бороды. 

– Я не просто смываю краску, 
я умываю клиентов, проявляя тем 
самым заботу, уход и внимание, и 
всем специалистам в нашем салоне 
советую это делать при подготов-
ке клиентов к любым процедурам, 
– пояснила Фатиме. 

справка

Таганрог носит ста-
тус музея под откры-
тым небом и звание 
историко-культурно-
го заповедника. В нем 
около 238 памятников 
культурного и исто-
рического наследия. 
Основанный в 1698 
году Петром I, он стал 
первой военно-мор-
ской базой Российско-
го флота, а Таганрог-
ская гавань – первая 
в мире, построенная 
не в естественной бух-
те, а в открытом море.
Таганрог – это малая 
родина писателя Ан-
тона Чехова, актри-
сы Фаины Раневской, 
композитора Михаила 
Танича. Здесь бывал и 
провел последние дни 
своей жизни Алек-
сандр I, останавливал-
ся по пути на Кавказ 
Александр Пушкин, 
жили художник Архип 
Куинджи, писатель 
Константин Паустов-
ский и многие другие 
известные люди.

Объёмные знания
Как им обра зом необычный 

маршрут может быть интересен 
школьникам, и почему именно эту 
аудиторию рассматривают авторы 
проекта в качестве одной из своих 
основных целевых групп? 

– Виртуальный мир, интер -
активная среда – все это не -
от ъем лема я часть ж изни со -
временных подростков. Пода-
вать знания через визуализа-
цию оказалось намного продук-
тивнее традиционных методов.  

Находясь внутри событий, ребе-
нок чувствует себя причастным, 
а значит, более охотно исследует 
пространство и слушает информа-
цию, – объясняет Юлия Красюкова. 

В декабре фотографы отсняли 
интерьеры зданий, и сейчас идет 
кропотливая техническая работа. 
Чтобы всего лишь один объект 
интерьера выглядел объемным, в 
среднем потребуется 14 фотогра-
фий, их надо совместить, обрабо-
тать, отретушировать.
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   ФОТОФАКТ

Барбер Фатиме Аметова доказала, что женскими руками можно создать такую мужскую красоту,  
какая коллегам – представителям сильного пола, и не снилась.
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   Мастер-класс и видеозапись для тех, кто учится этому искусству 
дистанционно

   Ученики Фатиме осваивают все актуальные на 
сегодняшний день стрижки, оформление бороды 
триммером, машинкой и даже опасной бритвой

Мужчина-мастер, по ее словам, так 
не поступает и даже может быть не по-
нят, а действия женщины воспринима-
ются нормально. Некоторые клиенты, 
кому в целом поглаживаний не хвата-
ет, специально ходят в парикмахер-
скую, чтобы их погладили. Конечно же, 
они вряд ли в этом признаются, офи-
циально они нуждаются в коррекции 
бороды раз в неделю-две и в необхо-
димости подстричься – раз в месяц. 

– Мужчина-барбер лучше понима-
ет мужчину-клиента, но у него нет та-
ких нежных рук, как у женщины, – по-
делился опытом Никита Кибальников.

Среди зрителей, собравших-
ся на мастер-класс, на 90% были 
женщины, они записывали, сни-
мали фото и видео, спрашива-
ли, чем Фатиме красит Никиту. 
Она выдала секрет, что мужские 
краски надо держать на волосах 
13 минут, а не 30, как женские, 
что они лучше закрашивают се-
дину, и такую продукцию стоит 
предлагать и дамам.

Еще посоветовала надевать 
на клиентов белый пеньюар, 
потому что тогда темная боро-
да смотрится лучше на светлом 
фоне, и с ней легче работать.

Мастер-класс произвел большое 
впечатление на предприниматель-
ницу Надежду Затонскую. Она пла-
нировала открыть в ЖК Суворов-
ском парикмахерскую. Помещение 
уже найдено, идет ремонт. 

Образовательное шоу подтолк-
нуло ее к решению открыть бар-
бершоп, и она готова взять на ра-
боту трех специалистов. Правда, 
обслуживать клиентов им придет-
ся не по часу, а по 20 минут, это по-
зволит снизить цену и увеличить 
проходимость. Фатиме согласи-
лась сообщить о вакансии своим 
ученикам. 
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   Панорамная проекция книгохра-
нилища в Центральной публич-
ной библиотеке имени Чехова



Кадастровым инженером Лещевой Татьяной 
Михайловной (номер квалификационного ат-
тестата: 68-13-295, почтовый адрес: 249166, 
Калужская область, Жуковский район, СП Та-
рутино, д. Маринки, ул. Королева, д. 033, тел.: 
8  (905)1234818, e-mail: belayamgla@mail.ru), 
подготовлен проект межевания земельного 
участка, выделяемого в счёт земельных долей, 
принадлежащих ООО «Краснокутское» (ОГРН 
1076125000214), из земельного участка сель-
скохозяйственного назначения с кадастровым 
номером 61:28:0600002:214, расположенного 
по адресу: Ростовская обл., р-н Октябрьский, 
Краснокутская (с) администрация на террито-
рии бывшего колхоза-племзавода «Россия».

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся ООО «Краснокутское» (почтовый адрес: 
3 4 6 4 62 ,  Ро с т ов ск а я  о б л . ,  Ок т я брь ск ий 
район, х. Красный Кут, ул. Чистова, e-mail:  
redkut.ooo@gmail.com, тел. 8(863 60) 3-33-71).

С проектом межевания можно ознакомить-
ся по адресу: 346780, Ростовская обл., г. Азов, 
ул. Измайлова, 42/59, в течение тридцати дней 
со дня опубликования извещения, в рабочие 
дни с 9  час. 00 мин. до 13  час. 00 мин. Обо-
снованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемо-
го в счет земельных долей земельного участ-
ка могут быть направлены по адресу: 346780, 
Ростовская обл., г. Азов, ул. Измайлова, 42/59 
в течение тридцати дней со дня опубликова-
ния извещения.

Информация
Кадастровым инженером Лещевой Татьяной 

Михайловной (номер квалификационного ат-
тестата: 68-13-295, почтовый адрес: 249166, 
Калужская область, Жуковский район, СП Та-
рутино, д. Маринки, ул. Королева, д. 033, тел.: 
8  (905)1234818, e-mail: belayamgla@mail.ru), 
подготовлен проект межевания земельного 
участка, выделяемого в счёт земельных долей, 
принадлежащих ООО  «Краснокутское» (ОГРН 
1076125000214), из земельного участка сель-
скохозяйственного назначения с кадастро-
вым номером 61:28:0600002:314, расположен-
ного по адресу: Ростовская обл, р-н Октябрь-
ский, на территории бывшего колхоза-племза-
вода «Россия».

Заказчиком кадастровых работ является ООО 
«Краснокутское» (почтовый адрес: 346462, Рос-
товская обл., Октябрьский район, х.  Красный 
Кут, ул. Чистова, e-mail: redkut.ooo@gmail.com, 
тел. 8(863 60) 3-33-71).

С проектом межевания можно ознакомиться 
по адресу: 346780, Ростовская обл., г. Азов, ул. 
Измайлова, 42/59 в течение тридцати дней со 
дня опубликования извещения в рабочие дни с 
9 час. 00 мин. до 13 час. 00 мин. Обоснованные 
возражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого в счет земельных 
долей земельного участка могут быть направле-
ны по адресу: 346780, Ростовская обл., г. Азов, 
ул. Измайлова, 42/59 в течение тридцати дней 
со дня опубликования извещения.

Информация

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

ИНФОРМАЦИЯ

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Борщ на заказ
Ростовские следователи заве-

ли уголовное дело после массо-
вого отравления жителей. 

Об этом рассказали в пресс-
службе Следственного управления 
Следственного комитета России по 
Ростовской области.

Ранее региональный Роспо-
требнадзор сообщил о более чем 
50 случаях отравления готовыми 
наборами правильного питания в 
Ростове.

«Готовить ничего не надо, три 
раза в день курьер привозит сба-
лансированное питание вам и 
членам вашей семьи прямо до-
мой», – гласит текст рекламного 
объявления этой теперь уже под-
следственной компании.

В ходе проверки ведомство вы-
яснило, что производитель блюд 
использовал для их приготовле-
ния продукты без документов о 
качестве и безопасности, а у ряда 
сотрудников компании не было 
санитарных книжек.

Гори оно огнём
Гуковский суд вынес обви-

нительный приговор жителю 
города, поджегшему здание во-
енкомата.

Об этом сообщили в пресс-
службе управления ФСБ по Рос-
товской области. Правоохрани-
тели выяснили, что 19-летний 
гуковчанин, который уже имел 
судимость, причастен к пожару в 
здании военного комиссариата по 
городам Зверево и Гуково.

В мае прошлого года юноша 
искал работу по интернету. Там 
его нашел куратор, который пред-
ложил сжечь военкомат за возна-
граждение в размере 3000 руб-
лей. Хотя обвиняемый и сбежал 
с места преступления, через два 
дня его задержали. Суд признал 
парня виновным и приговорил к 
четырем годам лишения свободы 
с отбыванием наказания в коло-
нии общего режима. Приговор 
уже вступил в законную силу. 

Неблагодарный
квартиросъёмщик

В Ростове задержали подозре-
ваемого в нескольких кражах.

Им оказался 24-летний мест-
ный житель. Об этом сообщили 
в пресс-службе регионального 
главка МВД. Несколькими днями 
ранее в полицию обратилась рос-
товчанка, которая рассказала, что 
опубликовала в интернете объяв-
ление о посуточной сдаче кварти-
ры. Ее на два дня снял молодой 
парень. Когда он съехал, хозяйка 
зашла в квартиру и обнаружила, 
что вся техника исчезла. Как вы-
яснилось, злоумышленник хорошо 
продумал план ограбления: специ-
ально внес задаток, чтобы не вызы-
вать подозрение. Фен, телевизор и 
микроволновку он сдал в ломбард. 
Оказалось, что молодой человек 
причастен еще к четырем подоб-
ным преступлениям. В отношении 
него заведено уголовное дело.

Доживём
до понедельника

В Ростовском областном суде 
перенесли слушание по делу 
бывшего вице-премьера Крыма 
Виталия Нахлупина и исполня-
ющего обязанности заместите-
ля министра транспорта Крыма 
Валентина Дукорского.

Это связано с тем, что бывшие 
чиновники просят смягчить себе 
приговоры.

Заседание по апелляционной 
жалобе назначено на 27 февраля. 
Возможно, решение суда Ленин-
ского района города останется 
в силе.

Напомним, в октябре прошло-
го года бывших вице-премьера 
Крыма Виталия Нахлупина, ко-
торый курировал федеральные 
целевые программы и дорожное 
строительство на полуострове, а 
также замминистра транспорта 
Валентина Дукорского признали 
виновными по статье «Получение 
взятки в особо крупном размере». 
Они были приговорены к восьми 
годам лишения свободы и ком-
пенсации взятки в размере более 
10 млн рублей.

400 спасённых жизней
18 февраля противопожарной службе Ростовской области исполнилось 
12 лет. За этот период в службе зарегистрировано более 108 тысяч вы-
ездов, в том числе непосредственно на тушение пожаров – более 14 ты-
сяч. Спасено более 400 жителей Дона, из них более 50 – дети. С празд-
ником специалистов областной противопожарной службы поздравил 
заместитель губернатора Ростовской области Сергей Бодряков.
– Только в 2022 году специалистами противопожарной службы регио-
на выполнено более 5500 выездов, посещено более 34 тысяч домовла-
дений с целью проведения бесед по пожарной безопасности, – расска-
зал Сергей Бодряков.
В 2023 году планируется открыть еще пять пожарных частей в Азов-
ском, Багаевском, Константиновском, Матвеево-Курганском и Кашар-
ском районах.
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По рельсам памятиЧто такое «Репка Баскервилей»?
   ПЕРСОНА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

С какими стихами сегодня поэт 
выходит к читателю, и нужны ли 
они друг другу? Действитель-
но ли и сегодня «поэт в Рос-
сии – больше, чем поэт»? Как 
пробиться молодому автору 
на страницы литературных жур-
налов? Эти и другие вопросы 
прозвучали на встрече в Дон-
ской государственной библиоте-
ке с поэтом, критиком и журна-
листом Юрием Татаренко, побы-
вавшим в донской столице.

Встреча прошла при поддержке 
Ростовского регионального отде-
ления Союза писателей России. 
В разговоре выяснилось, что у 
этого лауреата всероссийских 
литературных премий «Золотой 
Витязь», «Резьба по камню», 
MyPrize, имени Роберта Рож-
дественского, Саши Черного, 
Дельвига, Плещеева, журналов 
«Глагол» и «Сибирские огни», 
газеты «Литературная Россия» 
– донские корни: бабушка поэта 
была родом с Дона. Семья была 
признана зажиточной, а потому 
кулацкой, и выслана на Дальний 
Восток. Но предки Юрия и там 
не растерялись, и уже через год 
семья снова была признана за-
житочной. После чего ее услали 
уже вглубь Сибири. И сейчас 
Юрий Татаренко живет и творит 
в Новосибирске, имея актерское 
образование, а ныне работая жур-
налистом-фрилансером (сфера 
интересов – культурная журна-
листика).

Кроме того, Юрий Анатолье-
вич ведет литературные семи-
нары Союза писателей России в 

   ВЫСТАВКИ

Сергей ПЕТРОВ, office@don.media

Передвижная иммерсивная 
выставка-музей «Поезд Побе-
ды» завершила свой маршрут 
по территории Ростовской об-
ласти и направилась в города 
Краснодарского края и рес-
публик Северного Кавказа.

– За 13 дней уникальный 
«Поезд Победы» посетили 
почти 15 тысяч человек. Со-
став сделал остановки в шести 
донских городах: Волгодон-
ске, Шахтах, Новочеркасске, 
Ростове-на-Дону, Батайске и 
Азове.  

Химках, Мурманске, Самаре, Липецке, 
Уфе, Новосибирске, Омске, то есть 
способствует подрастанию молодой 
поэтической смены. Так что на вопрос, 
как пробиться молодому автору в со-
временный литературный строй, ответ 
прозвучал быстро: «Писать, писать, 
писать и отправлять свои рукописи в 
редакции». Татаренко заверил, что так 
называемый «самотек» там читают и 
рады обнаружить яркое молодое дарова-
ние. Поэтами действительно становятся, 
поэтому им нужна своя среда, для чего 
и проходят литературные семинары и 
фестивали. Есть и такой литературный 
критик Борис Кутенков, читающий все 
журналы и рассказывающий о молодых 
талантах в своих обзорах.

Извещение о проведении собрания о согласовании  
местоположения границы земельного участка
Кадастровым инженером Зинченко Аксиньей Дмитриевной (почтовый адрес: 
344000, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, пр-т. Соколова, 53/182, 
офис, 309; эл. почта: aksinya.zinchenko@tochno-rostov.ru; тел. 229 84 64, 
89298019061, № регистрации в государственном реестре лиц, осуществляю-
щих кадастровую деятельность: 32743; саморегулируемая организация Ассо-
циация «Союз кадастровых инженеров») выполняются кадастровые работы 
в отношении земельного участка с кадастровым номером 61:02:0502602:475, 
по адресу: Ростовская обл., р-н Аксайский, садоводческое товарищество «На-
дежда-Ива», участок № 495.
Заказчиком кадастровых работ является Балиева Хатун Сурхоевна (почто-
вый адрес: Ростовская область, п. Интернациональный, ул. Заречная, д. 65, 
тел. +7 919 875 82 83).
С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, пр-т. Соколова, 53/182, офис, 309.
Обоснованные возражения по проекту межевого плана и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельных участков на мест-
ности принимаются в течение 30 дней со дня опубликования данного изве-
щения в печати.
Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется со-
гласовать местоположение границ: КН 61:02:0502602:474 по адресу: Рос-
товская обл., р-н Аксайский, садоводческое товарищество «Надежда-Ива», 
участок № 494.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения 
границы состоится по адресу: Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, пр-кт. Со-
колова, 53/182, офис, 309
«23» марта 2023 г. в 10 часов 00 минут.
При проведении согласования местоположения границ при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок.

Администрация муниципального образования «Донское сельское поселение» извещает, что 25 мар-
та 2023 года в 10 часов 00 минут по адресу: Ростовская область, Чертковский район, х. Артамошкин, ул. 
Центральная, 2 (в здании библиотеки) состоится общее собрание участников долевой собственности на 
земельный участок с кадастровым номером 61:42:0600020:128, расположенный по адресу: Ростовская 
обл, р-н Чертковский, в границах кадастрового квартала 61:42:60 00 20, рабочие участки №№ 90, 91, 94, 
95, 97, 101, 103, 104, 105, западная часть рабочего участка №89, западная часть рабочего участка №93, 
пастбищные участки №№18-г, 21-о, западная часть пастбищного участка №11-о, центральная часть паст-
бищного участка №19-г, со следующей повесткой дня:

1. Избрание председателя и секретаря, членов счетной комиссии общего собрания участников доле-
вой собственности.

2. Об условиях договора аренды земельного участка, находящегося в долевой собственности.
3. О лице, уполномоченном от имени участников долевой собственности без доверенности действо-

вать при согласовании местоположения границ земельных участков, одновременно являющихся грани-
цей земельного участка, находящегося в долевой собственности, при обращении с заявлениями о про-
ведении государственного кадастрового учета и (или) государственной регистрации прав на недвижи-
мое имущество в отношении земельного участка, находящегося в долевой собственности, и образуе-
мых из него земельных участков, а также заключать договоры аренды данного земельного участка, со-
глашения об установлении частного сервитута в отношении данного земельного участка или соглаше-
ния об изъятии недвижимого имущества для государственных или муниципальных нужд, в том числе об 
объеме и о сроках таких полномочий.

4. Об утверждении расчета размера долей в праве общей собственности на земельный участок в це-
лях их выражения единым способом.

Регистрация участников долевой собственности, прибывших на собрание, будет проводиться с 9-00 в 
здании библиотеки по вышеуказанному адресу проведения собрания. Участникам долевой собственно-
сти, прибывшим на собрание, необходимо иметь при себе документ, удостоверяющий личность, а также 
документы, удостоверяющие их права на земельные доли. Лицо, которое собирается представлять ин-
тересы участника долевой собственности на собрании, кроме вышеуказанных документов должно иметь 
при себе нотариально удостоверенную доверенность на участие в собрании от имени участника долевой 
собственности, с правом голосования при принятии решений собрания, либо иной документ, подтверж-
дающий, что это лицо является законным представителем участника долевой собственности (например: 
свидетельство о рождении несовершеннолетнего ребенка, являющегося участником долевой собствен-
ности, либо удостоверение опекуна и т.п.).

Ознакомиться с документами по вопросам, вынесенным на обсуждение общего собрания участни-
ков общей долевой собственности, можно в Администрации Донского сельского поселения Чертковско-
го района Ростовской области по адресу: 346018, Ростовская обл., Чертковский р-н, х. Артамошкин, ул. 
Центральная, д. 2, тел. 8-86387-44355.

Сообщение о проведении общего собрания повторно

Уведомление о намерении обратиться с иском
в Белокалитвинский городской суд Ростовской области

(в соответствии с п. 6 ст. 181.4 Гражданского кодекса РФ)
Я, Чиликин Петр Игоревич, уведомляю всех собственников помеще-

ний в многоквартирном доме по адресу: Ростовская область, г. Белая 
Калитва, ул. Энтузиастов, д. 9 о своем намерении обратиться в Белока-
литвинский городской суд Ростовской области с иском о признании не-
действительным (ничтожным) решения общего собрания собственников 
помещений в названном МКД, оформленного протоколом от 25 мая 2022 
года, в связи с существенными нарушениями его созыва и проведения.

О своем намерении присоединиться к иску можно сообщить по те-
лефону: (8) 928 908 73 84 и подписать исковое заявление (либо заяв-
ление о присоединении к иску, после подачи иска в суд) по адресу:
ул. Светлая, дом 5, Сервисный Центр «Диалог» (около первого подъезда)

Информация

Извещение о согласовании проекта межевания  
земельных участков
В соответствии со ст. 13.1 ФЗ от 24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения», настоящим извещением уведомляем 
участников долевой собственности на земельный участок с кадастровым но-
мером 61:22:0600002:310 о месте и порядке ознакомления с проектом меже-
вания 2 (двух) земельных участков, образованных в счет земельных долей. 
Предметом согласования являются размер и местоположение границ выде-
ляемых земельных участков. Заказчиком проекта межевания земельных участ-
ков является Федан Лариса Васильевна, почтовый адрес: 346114, Ростовская 
обл., Миллеровский район, сл. Нижненагольная, ул. Молодежная, д. 23, кон-
тактный телефоны: 8-928-121-86-49. Проект межевания земельных участков 
подготовлен кадастровым инженером Ильченко Людмилой Геннадьевной, 
почтовый адрес: 346130, Ростовская обл., Миллеровский район, г. Миллеро-
во, ул. Карла Маркса, д. 18/20, кв. 1, контактный телефон 89034006520, адрес 
электронной почты: lyud.ilch@yandex.ru. Кадастровый номер исходного зе-
мельного участка – 61:22:0600002:310. Адрес (местоположение): установле-
но относительно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: Ростовская обл, р-н Миллеровский, с северной, северо-вос-
точной, восточной, юго-восточной, западной, северо-западной сторон от сл. 
Нижненагольная. Все заинтересованные лица могут ознакомиться с проек-
том межевания образуемых земельных участков, направить предложения о 
доработке проекта межевания, направить обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения границ земельных участков выделяемых 
в счет земельных долей можно в течение 30 дней с момента опубликования 
настоящего извещения по адресу: 346130, Ростовская обл., Миллеровский 
район, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, д. 18/20, кв. 1, (с понедельника по пят-
ницу, с 9.00 до 15.00) При согласовании при себе иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также документы о правах на земельный участок (долю).

Юрий представил две 
свои книги. Поэзия пер-
вой, изданной в Уфе и 
имеющей название «Плыл 
февраль», посвящена про-
житому Россией весьма 
неоднозначному году и, 
наверное, тем и ценна, 
что отражает ощущение 
времени «здесь и сейчас». 
Вторая, вышедшая в Но-
восибирске,  наполнена 
иронической поэзией и 
носит на звание «Репка 
Баскервилей». Это назва-
ние новой сказки, которую 
папа сочиняет для дочки в 
стихах, чтобы та уснула, 
но в результате доводит ее 
до истерики.

Прочитанные поэтом 
стихотворения полны за-
поминающихся образов: 
это и поезд, спешащий 
вдоль зимы, и луна, напо-
минающая олимпийское 
золото, и многое другое. 
Интересно было заглянуть 
и на «поэтическую кухню» 
Татаренко и услышать о 
том, как рождается вокруг 
одной появившейся строч-
ки стихотворение. Причем 
лучше это делать сразу же, 
чтобы не ушло нужное 
настроение.

Так актуально ли ска-
занное когда-то Евгением 
Евтушенко: «Поэт в Рос-
сии – больше, чем поэт»? 
Да, раньше выступающие 
поэты собирали стадионы, 
а сейчас люди выбирают 
нечто другое. Но глав-
ное, что есть состоявши-
еся пишущие люди – тон-
кий культурный слой, над 
сохранением которого и 
нужно работать сегодня.
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   Юрий Татаренко уверен: молодые 
таланты не останутся незамеченными

   Тач-столы 
благодаря 
световым 
и звуковым 
эффектам 
воссоздают 
захватыва-
ющие бои, 
рисуют 
картины 
походной 
солдатской 
жизни 
и воспо-
минания 
мирного 
довоенно-
го времени

справка

«Поезд Победы» – первая 
в мире интерактивная выстав-
ка с максимальным эффек-
том присутствия, размещенная 
в движущемся поезде. Десять 
тематических вагонов посвя-
щены отдельным событиям Ве-
ликой Отечественной войны. 
Выставка погружает посети-
телей в историческую реаль-
ность с помощью современ-
ных технологий. Максималь-
ный эффект присутствия обес-
печивают более 50 видеопро-
екторов, 18 видеостен и более 
140 различных мультимедий-
ных поверхностей.

Кстати, Азов стал двухсотой остановкой поезда, – прокоммен-
тировал заместитель губернатора Артем Хохлов.

«Поезд Победы» приехал в Ростовскую область уже в третий 
раз. В нескольких городах, где побывал музей, в эти февраль-
ские дни жители отмечали 80-летие со дня освобождения от 
немецко-фашистских захватчиков.

Побывать на выставке можно было в том числе онлайн. Ор-
ганизаторы и сейчас предлагают ознакомиться с 3D-туром на 
сайте проекта поездпобеды.рф.
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https://egrp365.org/reestr?egrp=61:28:0600002:214
https://egrp365.org/reestr?egrp=61:28:0600002:214
https://egrp365.org/reestr?egrp=61:28:0600002:214
https://egrp365.org/reestr?egrp=61:28:0600002:314
https://egrp365.org/reestr?egrp=61:28:0600002:314
https://egrp365.org/reestr?egrp=61:28:0600002:314
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Лесополосам нужен хозяин

Выловить анадару

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Разработанный феде-
ральный законопро-
ект, дающий аграриям 

возможность брать лесо-
полосы в аренду в упро-
щенном порядке, позволит 
всерьез продвинуться в во-
просе грамотного содержа-
ния этих «зеленых легких», 
ухода за ними, их восста-
новления либо замены на 
новые древесные массивы.

Таков основной вывод 
очен ь обстоя тел ьного, 
эмоционального и долгого 
обмена мнениями, состо-
явшегося в поселке Воро-
ново Целинского райо -
на, где прошло заседание 
дискуссионной площадки 
«Открытая трибуна» при 
Законодательном собра-
нии Ростовской области.

Сдвинули  
с мёртвой точки

Сам по себе вопрос со-
держания защитных лесо-
полос – увы, что называет-
ся, «с бородой». В течение 
30 лет эти искусственно 
высаженные среди па -
хотных земель, пастбищ, 
вдоль оросительных ка-
налов и автодорог ряды 
деревьев формально на-
ходились в федеральной 
собственности, однако в 
законодательстве не было 
прописано, кто обязан уха-
живать за насаждениями. 
Ведь поросль необходимо 
вырубать, взрослые дере-
вья лечить от болезней и 
паразитов, проводить их 
обрезку, а отжившие свой 
век заменять молодыми 
саженцами. Законодатель-
ный вакуум закономерно 
аукнулся деградацией ле-
сополос: они редели, вы-
мирали либо избыточно 
разрастались, становились 
местом свалок, оказыва-
лись заваленными сухими 
деревьями.

   РЕСУРСЫ

Ирина ВАРЛАМОВА, 
i.varlamova@don.media

фото из архива андрея Савикина

ВРостовской области 
разрешили промыш-
ленный вылов вос-

точного моллюска анада-
ры. Рекомендованная кво-
та на 2023 год – не менее 
1500 т. Что это за морепро-
дукт, и чем он ценен?

Кровавая ракушка
За ростом популяции 

двустворчатого моллюска 
Anadara kagoshimensis в 
бассейне Азовского моря 
много лет наблюдали дон-
ские ученые. Экзотический 
морепродукт считается де-
ликатесом в Восточной 
Азии, и его промысел весь-
ма выгоден. Анадару обожа-
ют жители Кореи, Японии и 
Китая. В меню российских 
ресторанов, специализи-
рующихся на восточной 
кухне, тоже встречается 
этот съедобный моллюск, 
но популярен он лишь сре-
ди настоящих гурманов. 
Не каждому придется по 
вкусу это блюдо. Анадару 
едят сырой, с приправами. 
При вскрытии ракушки 
разливается алая жидкость, 
и ее желательно выпить, так 
как это вещество содержит 
максимум полезных микро-
элементов, в том числе ге-
моглобин. Чтобы не распле-
скать «кровавую смесь», ее 
подают в отдельной рюмке.

По данным Азово-Чер-
номорского филиала Все-
российского научно-иссле-
довательского института 
рыбного хозяйства и океа-
нографии, в Азовском море 

Чтобы наконец сдвинуть такое 
положение дел с мертвой точки, 
в донском парламенте стали на-
стаивать на передаче лесополос и 
земли под ними из федеральной 
собственности в региональную. 
И это донское предложение было 
услышано и внедрено в масштабе 
страны. В частности, в Ростов-
ской области начали процедуру 
межевания лесополос, поста-
новки их на кадастровый учет и 
расчистки. Однако понятно, что 
такая задача, учитывая достаточ-
но большие площади лесополос в 
нашем регионе, потребует колос-
сальных финансовых вливаний и 
растянется надолго. Поэтому в 
нескольких донских хозяйствах 
их начали приводить в порядок 
своими силами, в том числе и по-
тому, что от состояния этих по-
садок зависят плодородие почвы, 
сохранность ее самого ценного 
– верхнего слоя, микроклимат на 
полях, а значит, и урожайность 
сельхозкультур.

Обсуждение этого сложного 
вопроса организовали в Воро-
ново, где находится Кировский 
конный завод, работающий на 
землях вокруг и числящийся в 
пионерах спасения лесополос. 
Однако даже у таких сельхозпро-
изводителей сегодня связаны 
руки, ибо они не вправе прово-
дить никаких работ внутри ле-
сопосадок, а могут лишь облаго-
раживать их окраины: срезать и 
выкорчевывать поросль, которая 
вышла за границы насаждений.

– Тем не менее даже эта задача 
– очень затратная. Полностью 
привести в порядок 1 га боко-
вых частей лесополосы, если 
делать это вручную, обойдется 
в 154 тысячи рублей, а если за-
действовать сельхозтехнику – в 
173 тысячи. Но вторым способом, 
конечно, получается значительно 
быстрее, – поделился руково-
дитель предприятия Владимир 
Черкезов, зампредседателя ко-
митета по аграрной политике 
регионального парламента. – Мы 
посчитали, что если будем де-
лать все вручную, понадобится 
лет 15–20.

А чтобы компенсировать хотя 
бы часть затрат, тут освоили тех-
нологию измельчения поросли и 
производства топлива. 

уже более десяти лет наблюдается 
устойчивый рост биомассы этого 
вида. Ареал вселенца распро-
странился практически по всей 
акватории.

– Так как анадара – это изначаль-
но океанический вид, то увели-
чивающаяся соленость Азовского 
моря помогает ей занимать все 
большие территории. Дополни-
тельным плюсом для нее является 
то, что она устойчива к недостатку 
кислорода, а это частое явление 
для нашего мелководного моря, – 
объясняет младший научный со-
трудник Южного научного центра 
РАН Андрей Савикин.

Медузы против хамсы
Напомним, в 2021 году на засе-

дании Азово-Черноморского бас-
сейнового научно-промыслового 
совета было предложено органи-
зовать в Азовском море лов медуз, 
и тоже в промышленных масшта-
бах. С такой идеей ученые высту-
пили, ссылаясь на возросшую чис-
ленность медуз в Азовском море 
и появившуюся в связи с этим 
конкуренцию за пищевую базу. 

Запрос на конкретику
Развязать аграриям руки, позво-

лив им приводить лесопосадки в 
порядок, призван новый федераль-
ный законопроект. В частности, 
донской парламент уже обращался 
в федеральные органы власти с 
инициативой по разработке ин-
струмента упрощенной передачи 
лесополос ответственным сель-
хозпроизводителям. Теперь такой 
законопроект есть, его авторами 
стали сенаторы от донского ре-
гиона Андрей Яцкин и Ирина 
Рукавишникова. А суть в том, 
что предлагается дать аграриям 
возможность получать в аренду 
земельные участки, занятые мели-
оративными защитными лесными 
полосами, без проведения торгов, 
по минимальной ставке. Подчер-
кивается, что такой шаг будет 
сугубо добровольным, заставлять 
аграриев арендовать лесопосадки 
никто не будет.

– Закон должен быть принят. 
Он позволит нашим аграриям 
получить возможность содержать 
лесополосы, чтобы, во-первых, 
обеспечить повышенную урожай-
ность зерновых культур. Во-вто-
рых, лесополосы, конечно, нужны 
для экологического благополучия 
населения. Мы – степная зона, а не-
далеко от нас – и вовсе пустынная. 
Пески, восточные ветра создают 
массу проблем. Поэтому полно-
ценные, полнокровные, настоящие 
лесополосы нужны Ростовской об-
ласти как воздух, – акцентировал 
председатель Законодательного 
собрания Ростовской области 
Александр Ищенко.

Вместе с тем понятно, что закон 
после принятия должен будет об-
расти нормативной базой, дающей 

У традиционных промысловых рыб, в частности 
хамсы, наблюдалась нехватка корма.

Однако промышленный лов медуз на Дону не по-
шел. Да что медузы, из доступных к промыслу вод-
ных биоресурсов Азовского и Черного морей (рыба, 
моллюски, рачки, водоросли) российскими рыбаками 
осваивается менее половины. Почему так происходит?

– Действуют законы рыночной экономики – не-
выгодно. Морской и океанический промысел – дело 
затратное: нужны специализированные суда, ква-
лифицированные экипажи, орудия лова, дизельное 
топливо и прочие расходы. А добытые биоресурсы 
еще следует переработать до уровня пользующейся 
спросом продукции или хотя бы заморозить и до-
ставить на сушу потребителям. Поэтому добыча не 
всяких водных биоресурсов может быть рентабель-
ной. Обычно это либо чрезвычайно многочисленные 
рыбы (минтай, мойва), либо высокоценные объекты 
промысла (лосось, крабы). Вряд ли медузы смогут с 
ними конкурировать. Тем более что польза от их по-
требления далеко не очевидна. Пищевая значимость 
азово-черноморских медуз не исследована, зато из-
вестно, что эти кишечнополостные животные могут 
активно накапливать в своем организме различные 
токсины, – говорит доктор биологических наук, 
главный научный сотрудник отдела водных биоре-
сурсов бассейнов южных морей, почетный работник 
рыбного хозяйства РФ Павел Балыкин.

ответы на многие вопросы. Соб-
ственно, целью организации дис-
куссии и было выработать прин-
ципиально важные рекомендации, 
чтобы в дальнейшем их учел феде-
ральный и областной законодатель. 
Например, проблемной точкой 
остается нехватка на Дону нужных 
объемов посадочного материала. 
Во главе угла был и аргумент о 
том, что аграрии, которые будут 
арендовать лесополосы, вправе 
рассчитывать на какие-то субси-
дии, дотирование либо другую 
господдержку. Отмечалось и то, 
что к вопросу ухода за деревьями, 
восстановления лесополос надо 
подойти максимально грамотно, 
нужна будет помощь квалифи-
цированных дендрологов. Как 
резюмировала первый зампредсе-
дателя комитета Совфеда по кон-
ституционному законодательству 
и государственному строительству 
Ирина Рукавишникова, при дора-
ботке законопроекта учтут и пред-
ложения донских аграриев.

– В частности, в договорах арен-
ды защитных лесополос необходи-
мо будет предусмотреть не просто 
передачу, а конкретные мероприя-
тия, которые нужно будет провести 
в течение определенного периода, 
чтобы восстановить эти лесопо-
садки. А до момента заключения 
договоров нужно будет сделать 
комплексную оценку защитных 
лесных насаждений, потому что, 

естественно, они находятся в раз-
ном состоянии. Но, что важно, эти 
работы необходимо будет завер-
шить до момента передачи лесопо-
лос в аренду, – подчеркнула Ирина 
Рукавишникова.

Отходы могут стать  
золотой жилой

Среди прочего зампредседателя 
донского парламента – председа-
тель комитета по аграрной полити-
ке Вячеслав Василенко поставил 
акцент на важности сотрудниче-
ства с научным сообществом.

– Конечно, лесополосами долж-
ны заниматься крестьяне, но с го-
сударственной поддержкой и при-
влечением научного сообщества. 
Ведь 75 лет назад, когда для каждой 
зоны подбирались эти лесополосы, 
угодья были поделены по зонам, и 
в каждой зоне высаживались наи-
более подходящие породы деревь-
ев – где-то дубы, где-то акации, 
а на песчаных почвах – сосны. И 
сегодня ученые также должны 
принимать участие в возрождении 
культуры наших полезащитных 
насаждений, – отметил он.

Вместе с этим представители 
ЮФУ рассказали о существующих 
сегодня новаторских разработках, 
позволяющих превращать отходы, 
например, тот же сухостой, в цен-
ный продукт – биочары, которые 
можно использовать, например, как 
набивку для фильтров.

факт
Как пояснила ведущий на-
учный сотрудник Академии 
биологии и биотехнологии 
им. Ивановского ЮФУ Светла-
на Сушкова, биочары, биосор-
бенты сегодня по праву назы-
вают «черным золотом». При-
чем вторую жизнь можно да-
вать не только сухостою и об-
рези деревьев, но и шелухе 
пшеницы, полбы, спельты, луз-
ге подсолнечника и др.
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   Участникам дискуссионной площадки показали, как с помощью 
сельхозтехники приводят в порядок боковые части лесополос, 
срезая поросль и корчуя пни

По мотивам Шолохова
Краеведческий библиотечно-информационный центр имени М.А. Шолохо-
ва в Ростове проводит третью Межрегиональную акцию «Литературная кар-
та донского края». Она приурочена к Всемирному дню писателя, который 
отмечается ежегодно 3 марта. Целью акции является популяризация жиз-
ни и творчества писателей донского края через создание виртуальной ли-
тературной карты. Участникам необходимо подписаться на группу «Литера-
турная карта донского края» в социальной сети «ВКонтакте» и предложить 
к публикации в период с 17 февраля по 12 марта информацию о любом  
писателе или поэте Ростовской области. Творческие работы могут быть  
индивидуальными или групповыми. Результатом акции станет виртуальная 
литературная карта нашего региона, а всех участников акции организаторы 
наградят дипломами.

новости  
ЖКХ

с Александром
Оленевым
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Большой прорыв
На модернизацию комму-

нальной инфраструктуры Рос-
товской облас т и вы де лено 
7,7 млрд рублей.

Об этом сообщил губернатор 
Василий Голубев на заседании 
правительственной комиссии по 
региональному развитию, ко-
торое провел вице-премьер РФ 
Марат Хуснуллин. Средства на 
реализацию поступят из Фонда 
развития территорий, областно-
го и местного бюджетов, а также 
внебюджетных источников.

– За пять лет реализации про-
граммы – с 2023 по 2027 год – 
планируется модернизировать 
671,4 км систем коммунальной 
инфраструктуры. Капитальный 
ремонт водопроводных и кана-
лизационных сетей проведут в 
Гукове, Новошахтинске, Росто-
ве-на-Дону, Таганроге, Шахтах, 
Белой Калитве и Красном Сулине. 
В результате уже в 2024 году ка-
чество предоставляемых услуг по 
водоснабжению и водоотведению 
улучшится для 82,6 тысячи чело-
век, – сказал Василий Голубев.

Чистота 
потребления

В Ростовской области при-
с т у п и л и к  рек ул ьт и ва ц и и 
полигонов твердых бытовых 
отходов, средства на которую 
выделяются благодаря феде-
ральным целевым проектам.

Будут восстановлены значи-
тельные территории в Ростове, 
Новоче рк а с ске,  Ц и м л я нске, 
Донецке и Таганроге. Наиболее 
масштабные работы предстоят 
в северо-западной п ромзоне 
донской столицы, которые стар-
товали в феврале. На площади 
более 58 га сейчас задейство-
ваны семь бульдозеров и пять 
экскаваторов.

– В результате улучшится ка-
чество жизни жителей городов и 
экологическая обстановка в об-
ласти в целом. Важно, чтобы все 
запланированные контрактом 
сроки строго соблюдались, – от-
метил заместитель губернатора 
Игорь Сорокин.

Долой снег 
с остановок!

Представители департамен-
та ЖКХ и энергетики Ростова 
проинспектировали ход работ 
по расчистке остановочных 
комплексов от снега.

Только за одну прошлую не-
делю в донской столице выпало 
18 мм осадков – это более 50% 
среднемесячной нормы. Высота 
снежного покрова превысила 
20 см.

– За двое суток вывезено око-
ло 12 тысяч кубометров снега, 
израсходовано порядка 1100 т 
противогололедных материалов. 
Работа по обработке реагентами 
объектов улично-дорожной сети 
и вывозу снега продолжается. 
По городу задействовано свы-
ше 150 единиц спецтехники и 
более 500 уборщиков только на 
муниципальных территориях – 
сообщили в пресс-службе адми-
нистрации Ростова-на-Дону.

Вода с душком
Таганрожец пожаловался в 

социальных сетях на странный 
вкус водопроводной воды, ко-
торый появился примерно две 
недели назад. Об этом пишет 
информагентство «ДОН 24».

«Очень неприятная стала на 
вкус, зубы чистить невозмож-
но. Буквально две недели назад 
была еще нормальная», – отме-
тил автор поста.

Жители города поддержали 
его комментариями, но мнения 
о запахах разошлись.

«Вода со вкусом марганца», 
«Воняет рыбой», «Ну, я замети-
ла еще месяц назад точно, запах 
хлорки. Раньше не замечала та-
кого», «Тоже заметила, что вода 
стала другой», «Я в Таганроге 
уже восьмой год живу, на третий 
день, как приехал, понял, что 
ею даже зубы чистить нельзя», 
– ответили на пост подписчики 
таганрогского паблика. 

Напомним, что недавно подача 
воды в городе была восстановле-
на после ограничений, связан-
ных с усилением ветра.

кстати

В Ростовской области усилива-
ется господдержка рыбохозяй-
ственного комплекса. В 2023 году 
на развитие рыбоводства напра-
вят 115,8 млн рублей, что на 20% 
больше, чем в 2022 году. По сло-
вам первого заместителя губер-
натора Ростовской области Викто-
ра Гончарова, в целом за послед-
ние пять лет на развитие рыбо-
ловства, рыбопереработки и ры-
боводства из областного бюджета 
выделено почти 440 млн рублей. 
Также развитию отрасли способ-
ствует привлечение инвестиций. 
С 2018 по 2022 год их объем со-
ставил порядка 1 млрд рублей.

   Пока что рыбаки ловят в Азовском 
море тарань, пиленгас, морского 
карася, бычков и задают вопрос: 
а кто такой этот восточный моллюск?

Женщина  
на борцовском ковре

   СПОРТ

Сергей БЕЛИКОВ, office@don.media

На соревнованиях по вольной борьбе стараются 
положить друг друга на лопатки в основном пред-
ставители сильного пола. Но с некоторых пор сре-
ди вольников появилось немало девушек.

Когда восемь лет назад Анна Лихоманова нача-
ла посещать отделение вольной борьбы красносу-
линской спортивной школы «Ника», то среди не-
сколько десятков парней они с Алисой Калиной 
были единственными девушками. До них зани-
мались две представительницы слабого пола.

Теперь кандидат в мастера спорта, выпускни-
ца ростовской спортивной школы олимпийского 
резерва Анна Лихоманова сама тренирует молодых 
борцов. И сейчас в отделении тренируются почти 
10 девчонок. И не только ходят на занятия, но и вы-
игрывают на соревнованиях значительного уровня.

К примеру, Софья Соловьева заняла второе 
место на турнире в Чертково, победила в Кон-
стантиновске. Мария Земба получила бронзу на 
своих первых в жизни областных соревнованиях. 
Полина Чигвинцева привезла золотую медаль 
из Чертково, серебряную – из Константиновска. 
Алиса Калина – призер областных соревнований 
и турнира в Славянске-на-Кубани. Огромное ко-
личество побед у Агнии Чозгиян. И это только за 
последние месяцы.

Тренирует девушек мастер спорта России 
Василий Кушнир. Кстати, Анна Лихоманова тоже 
его воспитанница.

– Вольная борьба только на первый взгляд 
кажется грубым спортом, – рассказывает Анна. – 
На самом деле вольники часто побеждают за счет 
грации, пластичности движений. Посмотрите на 
пантеру, она движется очень плавно, но силой 
обладает неимоверной. Многие девушки-воль-
ницы пришли к нам в отделение после того как 
несколько лет занимались танцами. Это о чем-то 
говорит.

Еще один стереотип – девушка-борец должна 
обладать значительной массой тела. Но на сорев-
нованиях самая серьезная конкуренция – среди 
спортсменок весом 50–53 кг.

– Я рада, что все больше девушек серьезно за-
нимаются вольной борьбой, – говорит Анна Ли-
хоманова. – Последние несколько лет женщины 
выбирают этот спорт, считая его перспективным.
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Тяжелый матч, сложно говорить, что было в первом тайме... У всех 
проблемы, у «Астраханочки» в том числе. Понятно, что игроки боле-
ют, восстанавливаются, но это не оправдание. Мы вошли в игру ка-
тастрофически, хотя настраивались на другое, у нас свой путь и своя 
игра. Но это было непросто уложить в подсознание: все думали, что 
потихонечку «выкатим», но так сделать не вышло. Единственная за-
дача была – удержать «один в один». Что-то получилось, что-то нет. 
Результат говорит сам за себя. «На зубах» и с большой самоотдачей 
девчонки эту игру вытащили и принесли в копилку два очка.
Эдуард Кокшаров, главный тренер ГК «Ростов-Дон»
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Расписание  
Кубка дружбы

  1 марта:  
17:00 – Россия-1 – «Феникс». 
19:30 – Россия-2 – Белоруссия.

  2 марта:  
17:00 – Россия-1 – Белоруссия. 
19:30 – Россия-2 – «Феникс».

  3 марта:  
17:00 – Белоруссия – «Феникс». 
19:30 – Россия-1 – Россия-2.

«Астраханочка» (Астрахань) –  
«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) – 23:25 (16:14)
«Ростов-Дон»:  Габисова (4/21, 19%), Лагина, Казьменко (3/9, 33%);  
Манагарова – 8, Сень – 3, Гутова, Левша, Бобровникова, Макеева – 2,  
Смирнова, Решетникова, Таженова – 4, Кожокарь, Зеленкова – 2, 
Стаценко – 1, Кузнецова – 5.

Победа «на зубах»

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в гостях 
одержал трудную победу 

над «Астраханочкой».

Минус два
На берега Каспийского моря 

донские красавицы отправились 
без вратаря Виктории Калининой 
и разыгрывающей Ярославы Фро-
ловой. «Ростов-Дон» подходил 
к игре не в лучшем настроении 
– три ничьих подряд в планы на-
шей команды явно не входили. 
Добывать долгожданную победу 
с первых минут вышли Галина Га-
бисова, Юлия Манагарова, Ксения 
Макеева, Анна Сень, Милана Та-
женова, Дарья Стаценко и Полина 
Кузнецова.

Начало матча у «Ростов-Дона» 
не задалось. Подопечным Эдуар-
да Кокшарова долго не удавалось 
найти свою игру. «Астраханочка» 
же успешно реализовывала свои 
моменты. Когда на шестой минуте 
счет стал 5:2, главный тренер рос-
товчанок взял тайм-аут.

После этого «Ростов-Дон» бро-
сился в погоню. Помогла гостьям и 
голевая засуха, поразившая «Астра-
ханочку» на восемь минут. В итоге 
за пять минут до конца первого тай-
ма отставание ростовской команды 
стало минимальным – 11:12.

Концовка все же осталась за 
«Астраханочкой». Хозяйки пло-
щадки ушли на перерыв, имея 
преимущество в два мяча.

Удачная погоня
Во второй половине встречи на 

правый край вышла Екатерина 
Левша, на позицию левой полу-
средней – Владлена Бобровникова. 
Последняя сыграла мало: после 
болезненного столкновения с со-
перницей она была заменена.

Начало второго тайма осталось 
за «Астраханочкой»: команда за-
бросила мяч первой и довольно 
уверенно контролировала игру. 
Дела «Ростов-Дона» были плохи. 
Казалось, что команда продолжит 
серию без побед, но гандболистки 
вовремя проявили характер.

Опытные Полина Кузнецова и 
Анна Сень по два раза поразили 
ворота соперниц, сравняв счет – 
18:18. В этот момент «Ростов-Дон» 
почувствовал «запах крови» и по-
старался сразу же закрепить успех. 
В итоге точный бросок Миланы Та-
женовой за 15 минут до финальной 
сирены зафиксировал на табло счет 
в пользу гостевой команды – 22:20.

Но расслабляться было рано, так 
как в последних играх ростовчанки 
несколько раз упускали комфорт-
ное преимущество. В концовке 

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» в последнем матче сезона  
на домашнем льду проиграл «Югре».

Последний матч провального для себя сезона «кондо-
ры» проводили против «Югры» – лидера ВХЛ. Этот год 
«Ростов» точно не может занести себе в актив. Команда 
не попала в плей-офф, а в концовке сезона выдала вну-
шительную серию без побед.

«Югра» открыла счет уже на второй минуте встречи. 
Ростовчане отыгрались через пять минут, но на этом 
положительные новости для хозяев льда закончились. 
После этого гости забросили три шайбы подряд. На сче-
те 1:4 стало понятно: закончить сезон на мажорной ноте 
«кондоры» точно не смогут.

В последней 15-минутке соперники обменялись го-
лами. Финальная сирена зафиксировала печальный для 
ростовчан счет – 2:5.

– Скажем так: играли, как могли. Может быть, где-то 
могли и лучше, но как получилось, так получилось. Се-
зон, конечно, получился неоднозначным, самый тяжелый 
за все время во всех отношениях. Молодцы, что все-таки 
были у нас и удачные дни, хорошие команды обыгрыва-
ли. Немножко не хватило в конце силенок, – сказал после 
матча главный тренер «Ростова» Григорий Пантелеев.

Ростовчане завершили сезон на 20-м месте. «Кондоры» 
набрали 47 очков, отстав от зоны плей-офф на 11 баллов. 
Причиной такого результата наставник «Ростова» назвал 
сложную логистику из-за закрытого аэропорта и кален-
дарь игр.

– Не хочу ни в коем случае искать какие-то извинения 
или оправдания, но это реальность. Это было очень тя-
жело. Все в разы выросло в финансовом плане – переез-
ды, перелеты, питание, форма для игроков, причем не в 
два раза. А бюджет у нас остался тот же, какой и был все 
эти годы, такой же. Соответственно, мы не смогли где-то 
еще игроков взять дополнительно, в этом сезоне у нас 
был очень ограниченный состав. Вот, в принципе, это 
основные составляющие такого выступления, – резюми-
ровал Григорий Пантелеев.

Завершили  
на минорной ноте

матча команды заметно нервни-
чали – соперницы не реализо-
вали семиметровые по два раза. 
Несмотря на это «Ростов-Дон» 
держал соперниц на расстоянии 
в два-три гола. Итог – трудная 
победа донских красавиц со сче-
том 25:23.

Следующий матч «Ростов-
Дон» проведет 24 февраля. На 
домашней площадке донские 
красавицы сыграют против 
московского ЦСКА, занимаю-
щего первое место в чемпионате 
России.

Ростовская четвёрка
Правая крайняя Юлия Ма-

нагарова, правая полусредняя 
Екатерина Зеленкова, левая полу-
средняя Дарья Стаценко и разыг-
рывающая Милана Таженова по-
лучили вызов в сборную России. 
Национальная команда проведет 
сбор и сыграет на Кубке дружбы.

Песчанокопский 
минимализм

«Чайка» на сборе в Крымске 
обыграла дзержинский «Химик».

К возобновлению сезона песчано-
копцы готовятся в Краснодарском 
крае. В матче против «Химика» был 
забит лишь один гол. Его автором 
на 14-й минуте стал Павел Долгов. 
«Чайка» могла забить и еще, но 
команду подвела реализация.

– На сборе у нас все идет по пла-
ну. Между первой и второй играми 
была проведена работа, ее никто не 
отменял и не собирается отменять. 
С каждым матчем футболисты все 
лучше выглядят в физическом пла-
не, более-менее приводим в порядок 
их функциональное состояние. Раз-
бираем эпизоды, стараемся убрать 
то ненужное, что может мешать на-
шей игре, – сказал после игры глав-
ный тренер «Чайки» Игорь Семшов.

До матча против СКА осталось 
чуть больше двух недель.

Победный «Гамбит»
В Ростовском шахматном клубе 

19 февраля прошел командный 
блиц-турнир.

Победу в соревнованиях одержала 
сборная шахматной школы «Гамбит». 
За нее играли Владимир Голованев, 
Артем Михайлов, Павел Котенко. В 
сумме они набрали 20 очков.

На два балла от них отстали 
сразу две команды. По дополни-
тельным показателям второе ме-
сто заняла «Фортуна» (Владислав 
Сипетин, Никита Проценко, Алек-
сандр Шуров). Коллектив «Е2–Е4» 
(Михаил Коровтенко, Валерий Ко-
новалов, Дмитрий Коровяковский) 
стал третьим.

В состав команды вызваны 28 ганд-
болисток. Сбор состоится в Новогор-
ске с 25 по 28 февраля. После него 
российская команда двумя составами 
сыграет против сборной Белоруссии 
и китайского клуба «Феникс». Мат-
чи Кубка дружбы пройдут 1–3 марта 
в Москве на волейбольной арене 
«Динамо».

   Ростовчанки всей командой защищают ворота

   Юлия Манагарова стала самой результативной гандболисткой 
встречи, забросив восемь мячей
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Информация
Заявите о праве на льготу по имущественным налогам заранее

В 2023 году имущественные налоги будут исчислены физическим лицам за налоговый период 2022 года.
До наступления массовой рассылки налоговых уведомле-

ний для корректного начисления расчетов по налогам физи-
ческих лиц – транспортному, земельному и налогу на имуще-
ство – предлагаем подать заявление на предоставление льгот. 

При этом необходимо отметить, что количество случаев, 
когда для предоставления налоговой льготы владельцу иму-
щества необходимо направить заявление на льготу, ежегодно 
снижается в связи с распространением беззаявительного по-
рядка предоставления налоговых льгот. Так, беззаявительный 
порядок предоставления льгот по имущественным налогам 
действует, в частности, для пенсионеров, предпенсионеров, 
инвалидов, лиц, имеющих трех и более несовершеннолетних 
детей, владельцев хозпостроек площадью не более 50 кв. м.

В случае, если налоговые льготы указанным категориям 
граждан не будут предоставлены в беззаявительном поряд-
ке, достаточно просто подать заявление установленной фор-
мы в любую налоговую инспекцию. 

Наиболее удобным способом направить заявление на 
льготу является электронный сервис на сайте ФНС России 
«Личный кабинет налогоплательщика для физических лиц»,  

посредством которого, обратившись к разделу «Жизненные 
ситуации», можно быстро заполнить заявление.

В сервисе автоматически заполняются данные заявителя и 
информация о выбранном льготном объекте (например, для зе-
мельного участка – адрес, кадастровый номер, код налогово-
го органа). Пользователю необходимо лишь указать документ, 
на основании которого предоставляется льгота, и его реквизи-
ты. К заявлению налогоплательщики вправе приложить доку-
менты (копии документов), подтверждающие право на льготу.

Пользователи Личного кабинета налогоплательщика могут 
проверить наличие учтенной в налоговом органе льготы не-
посредственно в Личном кабинете (Главная / Профиль / Пер-
сональные данные).

С информацией о категориях граждан, имеющих право на нало-
говые льготы в конкретном муниципальном образовании, можно 
ознакомиться в сервисе «Справочная информация о ставках и льго-
тах по имущественным налогам», либо обратившись в налоговые 
инспекции или в контакт-центр ФНС России (тел. 8-800-222-22-22).

Отдел учета и работы с налогоплательщиками 
Межрайонной ИФНС России № 25 по Ростовской области

Информация
О декларационной кампании 2023 года

Представить декларацию о доходах, полученных в 2022 году, необходимо до 2 мая 2023 года.
Форму 3-НДФЛ можно подать в налого-

вый орган по месту своего учета. 
Декларацию также можно заполнить 

онлайн в Личном кабинете налогопла-
тельщика для физических лиц или че-
рез программу «Декларация». Для это-
го следует заполнить форму 3-НДФЛ, 
утвержденную приказом ФНС России от 
29.09.2022 № ЕД-7-11/880@.

Отчитаться о доходах необходимо, 
если в 2022 году гражданин, например, 
продал недвижимость, которая была в 
его собственности меньше минимально-
го срока владения, получил дорогие по-
дарки не от близких родственников, вы-
играл небольшую сумму в лотерею, сда-
вал имущество в аренду или получал до-
ход от зарубежных источников. 

При этом в случае продажи недвижи-
мого имущества на сумму до 1 млн руб-
лей, а иного имущества – до 250 тысяч 

рублей в год налогоплательщику больше 
не нужно сдавать декларацию 3-НДФЛ.

Отчитаться о своих доходах также 
должны индивидуальные предпринима-
тели, нотариусы, занимающиеся частной 
практикой, адвокаты, учредившие адво-
катские кабинеты, и другие лица.

При этом физические лица, получаю-
щие доходы как самозанятые, не пред-
ставляют декларацию и не обязаны от-
читываться о них в рамках декларацион-
ной кампании.

Оплатить НДФЛ, исчисленный в декла-
рации, необходимо до 17 июля 2023 года.

Если налоговый агент не удержал 
НДФЛ с дохода, полученного налогопла-
тельщиком, то последний должен заде-
кларировать его самостоятельно и упла-
тить налог. Сделать это необходимо толь-
ко в том случае, если налоговый агент не 
сообщил в ФНС России о невозможности 

удержать налог и о сумме неудержан-
ного НДФЛ. Если же он выполнил дан-
ную обязанность, налоговый орган на-
правит гражданину налоговое уведом-
ление, на основании которого необходи-
мо будет уплатить НДФЛ не позднее 1 де-
кабря 2023 года.

При нарушении сроков подачи декла-
рации и уплаты НДФЛ налогоплательщик 
может быть привлечен к ответственности 
в виде штрафа и пени.

Предельный срок подачи декларации – 
2 мая 2023 года. Обращаем внимание на 
то, что он не распространяется на полу-
чение налоговых вычетов. Для этого на-
править декларацию можно в любое вре-
мя в течение года.

Отдел учета и работы  
с налогоплательщиками

Межрайонной ИФНС России № 25  
по Ростовской области

 

 

 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ  

16 февраля 2023 года № 1973 

 

 

Об избрании мировых судей 

 

 

Законодательное Собрание Ростовской области ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

 

1. В соответствии с пунктом 31 части 2 статьи 43 Устава Ростовской 

области, статьей 6 Областного закона от 26 апреля 1999 года № 31-ЗС  

«О мировых судьях в Ростовской области», статьей 87
4

 Регламента Законода-

тельного Собрания Ростовской области: 

1) избрать мировыми судьями без ограничения срока полномочий: 

Жданову Елену Константиновну в Железнодорожный судебный район 

г. Ростова-на-Дону на судебный участок № 1; 

Сергиенко Ольгу Анатольевну в Новошахтинский судебный район на 

судебный участок № 1; 

Линченко Ольгу Юрьевну в Ремонтненский судебный район на судеб-

ный участок № 2; 

2) избрать мировыми судьями на 3-летний срок полномочий:  

Васильеву Наталью Владимировну в Кировский судебный район  

г. Ростова-на-Дону на судебный участок № 1; 

Зубову Екатерину Александровну в Октябрьский судебный район  

г. Ростова-на-Дону на судебный участок № 8. 

2. Направить настоящее постановление начальнику Управления Су-

дебного департамента в Ростовской области.  

3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Молот». 

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 

 

Председатель  

Законодательного Собрания 

Ростовской области А.В. Ищенко 
 

 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ  

16 февраля 2023 года № 1974 

 

 

Об избрании членов квалификационной 

комиссии адвокатской палаты Ростовской 

области – представителей Законодатель-

ного Собрания Ростовской области 

 

 

Законодательное Собрание Ростовской области ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

 

1. В соответствии со статьей 33 Федерального закона от 31 мая  

2002 года № 63-ФЗ «Об адвокатской деятельности и адвокатуре в Российской 

Федерации», статьей 4 Областного закона от 17 июля 2002 года № 254-ЗС  

«О членах квалификационной комиссии адвокатской палаты Ростовской об-

ласти – представителях Законодательного Собрания Ростовской области», 

статьей 87
2

 Регламента Законодательного Собрания Ростовской области  

избрать членами квалификационной комиссии адвокатской палаты Ростов-

ской области – представителями Законодательного Собрания Ростовской  

области:  

Казачанскую Елену Александровну; 

Романенко Николая Гавриловича. 

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Молот». 

3. Направить настоящее постановление председателю квалификационной 

комиссии адвокатской палаты Ростовской области. 

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 

 

Председатель  

Законодательного Собрания 

Ростовской области А.В. Ищенко 

 

https://lkfl2.nalog.ru/lkfl/login
https://www.nalog.ru/rn77/service/tax/
https://www.nalog.ru/rn77/service/tax/
https://www.nalog.ru/rn43/apply_fts/
https://www.nalog.ru/rn43/apply_fts/



